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«Недаром помнит вся Россия...» – сказал поэт о немер-
кнущей славе Бородинской битвы. Помнят в России и о 
герое этого сражения – нашем земляке, уроженце Кизля-
ра, князе Петре Багратионе. Читайте о нем на стр. 40-43



В  статье  на  стр.  20  этого  номера  говорится  о  работе  
республиканской  власти  и  ее  лидера  –  Президента  РД  Магомедсалама  

Магомедова.  А  на  этих  фото,  сделанных  в  махачкалинском  аэропорту  
16  августа  при  встрече  дагестанцами  своих  земляков-олимпийцев, 

победителей  соревнований  в  Лондоне,  –  еще  одно  свидетельство 
заботы  о  спортивных  достижениях  нашей  республики.

Фото  Руслана  АЛИБЕКОВА 
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 колоНка реДактора 

это про то, без чего ничто в мире не обхо-
дится. даже форум дагестанских смИ, который 
прошел в июле, не стал исключением. а если бы 
стал, то это было бы ненормальным. слава богу 
– обошлось – наличествовало и то, и другое. 

республиканская пресса сказала уже все, что 
увидела в нем. журнал же выходит ежемесячно, 
поэтому только  теперь, в сентябре, наши кор-
респонденты подытожили то, что разглядели 
в этом знаменательном для своего профессио-
нального сообщества событии (стр. 20). добавлю 
и я несколько слов. 

процитирую вначале своих коллег: так нужен 
ли был этот форум или весь его пар ушел в сви-
сток? повторю и вывод: нужен. Хотя – как же без 
свистка – был и он. от него при всем желании 
уберечься пока невозможно. довлеют над нами 
прежние традиции, сдобренные присущей че-
ловеческой  природе инертностью. в ожидании 
форума меня всего более одолевало беспокой-
ство, чтобы не оказался он в ряду тех профес-
сиональных и публичных «междусобойчиков», 
проведение которых преследует цель продемон-
стрировать бурную деятельность. ее имитации 
неизменно способствует и трафаретный сцена-
рий действа. многого удалось избежать, но – увы 
– не всего. попытаюсь сказать, что более всего из 
плюсов и минусов было особенно заметно. 

ограничусь лишь двумя свидетельствами тех 
и других (резонно допускаю, что могу ошибать-
ся – ведь это сугубо личное впечатление). на 
пленарном заседании очень понравились своей 
деловитостью два выступления. заметьте: о вы-
ступлениях президента республики и председа-
теля комитета не говорю – они по определению 
не могут быть иными. а речь веду о том, что ска-

зали депутат госдумы рф рамазан абдулатипов 
и секретарь союза журналистов рф лариса Ша-
микова. очень актуально и попали в «яблочко». 
второй плюс – работа «круглых столов» по раз-
личным направлениям. 

теперь о двух минусах. первый: понимаю, что 
непросто нащупать «нерв» очередной пробле-
мы, но многословные рассуждения об общеиз-
вестных истинах без стремления его обнажить, 
только его затушевывали. второй: церемония 
награждения журналистскими премиями «золо-
той орел». чтобы не возникла смешная аналогия 
с вручением кинопремии «оскар», не хватало 
только красной дорожки. зато вместо признан-
ных мэтров киноискусства, вручающих награды, 
их роль исполняли в качестве статистов ока-
завшиеся под рукой гости из москвы. а долгие 
и очень громкие артистические номера между 
вручениями наград превратили церемонию, 
должную стать торжественной, в заурядный кон-
церт. это было не очень вежливо, и вообще…

но что эти минусы вкупе со всеми озвученны-
ми, куда более серьезными, другими. однако, 
если сравнить нынешнее состояние нашей жур-
налистики с ее недавним (всего 15-20 лет назад) 
прошлым, то они разнятся как небо и земля! что 
вселяет надежду: ее крылья – мысль праведная, 
слово яркое – и дальше будут крепнуть. пусть 
пока не все понимают, куда лететь и как, чтобы 
достичь счастливых берегов. после стольких де-
сятилетий революционных потрясений и смуты 
трудно ожидать иного. но ведь есть компас – ин-
тересы нашего общества и опыт цивилизаций. И 
профессиональный долг. 

далгат аХмедХанов

плЮсы И мИнусы



2

СоДерЖаНие НоМера:

россИя – властЬ И ее лИдер 4    

возрожденИе начИнается...   10
со стекла     

востребованностЬ властЬЮ –  18
созИдателЬная сИла     

«соЮзпечатЬ» – «роспечатЬ» –  24
«дагпечатЬ»        

наШа болгарская стажИровка    29    

26  студенты Из дагестана 
снова в варне 

20  И конЬ И трепетная ланЬ – 
в одной телеге... 

14  муХтар яХЬяев: «это такой «арбуз»  
– граждане И государство» 

   6  россИя И дагестан – 
властЬ И ее лИдер 



3

50  поэт –  на все времена 

58  трИумф в alma mater

слово о бадавИ рамазанове    56 

«анжИ» на взлете!!!    47 

у порога тайны    32
36  мой французскИй унИверсИтет.

празднИк музыкИ

герой бородИна –                           40
земляк Из кИзляра

44    дагестанская выставка                                                               
потрясла москвИчей...



4

 политика 

кутан нашего колхоза был располо-
жен около бабаюрта. это не кутан, а 
кутанчик – чуть больше 150 га. треть 
его площади занимает кукуруза, на 

остальной части пасется стадо коров. часть мо-
лодежи из моего села гоор отправляется туда на 
полив и прополку кукурузы. И я, студент тогда 
педучилища, тоже со своими вещами подхожу 
к машине, что стоит на окраине села. к моему 
удивлению, кое-кто из девушек в кузове плачет. 
знаю, что на кутане придется жить в маленьких 
глинобитных мазанках с камышовыми потолка-
ми, в ужасных условиях: с тучами 
комаров, мошкары, клопов и тара-
канов. но и раньше всегда так было, 
ведь не плакали. теперь, оказыва-
ется, на кутан привезли и свиней. я 
тогда в себе, чего таить, не ощущал 
глубокой религиозности и отнесся к 
этому с иронией. но когда на неболь-
шой территории кутана пришлось 
проживать рядом с тридцатью сви-
номатками и многочисленными по-
росятами, стало жутковато. девуш-
ки же наши, не то что мальчишки, 
почти что все – глубоко верующие. 

это была затея тогдашнего генсе-
ка н.с. Хрущева. после посещения америки он 
выдвинул лозунг: «догоним и перегоним сШа по 
производству мяса, молока и яиц». чтобы догнать 
ее, он заставлял и мусульман содержать свиней. 
представьте россию до владивостока, обширную 
украину, белоруссию – что, их было мало Хрущеву 
для свиноводства? тут надо заметить, что и тог-
дашний президент сШа эйзенхауэр тоже помо-
гал Хрущеву догонять америку, – он подарил ему 
элитную телку со своей личной фермы. Хрущев 
же привез подарок в колхоз своего родного села, 
а там, конечно, не были готовы к его приему. как 
везде в ссср, и в этом колхозе в коровниках всю 
зиму грязь доходила до колен. потому, говорят, 
телка капиталистическая не выдержала коммуни-
стических условий. 

Хотя требования Хрущева к своим мусульма-

нам граничили с хамством, для египтян он был 
совсем другим. в то время там на ниле у асуана 
строилась огромная плотина с электростанцией. 
на это со оружение из ссср направлялись огром-
ные материальные ресурсы и людские силы. Хру-
щев там братался с тогдашним президентом егип-
та абделем насером, подписывал с ним договор 
о «дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи». 
выдавал он себя там за истинного друга мусуль-
ман. помнится, он привез туда с собой члена по-
литбюро цк кпсс узбека мухидинова и, указывая 
на него, говорил феллахам, что с ним, с представи-

телем мусульман, он строит сильную 
державу. 

в то время договор, о котором 
веду речь, считался достижением 
Хрущева. говорили, что запад и аме-
рика из последних сил старались не 
допустить этого. я же думаю иначе: 
они вряд ли мешали. мы же знаем: 
бизнес не очень-то спешит к мало-
имущим, на которых много не зара-
ботаешь. поэтому за это «почетное» 
дело в любом уголке мира с удоволь-
ствием брался ссср. коммунисты 
нередко довольно долго возились 
со странами-дистрофиками. но как 

только они поднимутся с колен – тогда другое 
дело. так случилось с египтом – после окончания 
основных работ на асуане там расторгли с мо-
сквой договор в угоду западу. а во время новой 
арабо-израильской войны в прошлом веке из 
дагестана всех военнообязанных мусульман по-
гнали было на ближний восток в помощь арабам 
против крошечного Израиля. к счастью война 
прекратилась, и дагестанцы с полдороги вер-
нулись домой. И замечу, что в то время, когда в 
египте стали благодаря этому строительству по-
лучать свет и воду на поля, многие в дагестане 
жили при свете керосиновых ламп. еще в 1965 
году я, сельский учитель, готовился к урокам 
при керосиновой лампе. в моем районе это про-
должалось еще десятилетие с лишним. если бы 
те ресурсы, что тратились на асуан, афганистан, 

Шигабудин алИХмаев

Россия – власть и ее лидеР

Н.  Хрущев
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кубинскую авантюру и т.д., направили бы на кав-
каз, сегодня мы не пожинали бы плоды чечен-
ских войн, хаттабщины и бандитизма. И кавказ 
бы кормил россию первоклассной бараниной, 
виноградом, винами высшей категории, абрико-
сами, персиками и даже инжиром и хурмой. 

к тому времени, когда я стал понимать что-
то в политике, на троне в политбюро появился 
н.с. Хрущев. когда он покусился на громадину-
целину, группа бывалых членов политбюро со-
ветовала ему этого не затевать. в тех степях под 
небольшим слоем дерна, говорили они, сплош-
ной песок, и ветры там обычно сильные и долгие, 
после первой же вспашки все унесут. так оно и 
случилось. но вместо благодарности за дельный 
совет Хрущев пришил им ярлык антипартийной 
группы и изгнал из политбюро. диктаторы имели 
неограниченную власть и могли позволить себе 
все что угодно, нередко их деятельность шла 
во вред стране и народу. раньше 
всех это поняли наиболее циви-
лизованные в прошлом англича-
не. они казнили своего короля и 
устроили у себя парламентское 
государство с номинальной вла-
стью монарха. с тех пор так и по-
велось: цивилизация настоящая 
немыслима при неограниченной 
власти. теперь у цивилизованных 
народов монарх ли, президент ли, 
премьер ли – пользуется довольно 
усеченной властью. опыт показал, 
что властелин с неограниченной 
властью опасен. мы были свидетелями: послед-
ний из наших генсеков горбачев уронил власть, 
а региональные лидеры буквально на лету ее 
подхватили и в одночасье сделались мини-
генсеками-властелинами. помните, что тогда на-
чалось: одни стали возвеличивать себя до отцов 
наций, другие затеяли войны, третьи вместе с 
игорными домами стали закрывать библиотеки 
и т.д. слава богу, россия по-настоящему привы-
кает к довольно усеченной властной пирамиде. 
только жаль: очень многое можно же было не 
разрушать, а перестраивать. 

что касается государственной политики, вот 
вначале еще одно юношеское воспоминание. 
бывает, что студентам приходится жить на одну 
стипендию. это очень трудно. тот, кто старается 
питаться индивидуально, как бы ни экономил, 
день-другой перед стипендией голодает. спасает 

складчина. представьте, даже остается кое-что и 
на карманные расходы. несколько человек – от 
5 до 10 – складывают по три четверти своих сти-
пендий, на эти деньги покупают необходимые 
продукты и готовят еду на кухне общежития. И 
если даже стипендия запоздает на 5-10 дней, бы-
вают сыты. союз людей – великое дело. на заре 
рождения человечества, должно быть, союз двух 
дикарей приводил к спасению обоих. главное 
– достойные участники союза и достойные его 
условия. в европе, возможно, в чем-то поспеши-
ли. от того там теперь и разногласия. европейцы, 
конечно, кризис переживут и укрепят союз, на 
западе, мы знаем, умеют жить. мне это завидно, 
как многим, наверняка, россиянам. но зависть 
эта светлая, ибо не за наш счет живут они лучше, 
и никому на белом свете хорошо жить не запре-
щено. ведь и мы – россия – тоже к этому идем со 
своими партнерами. 

но и самое благородное дело – 
союз людей – рождается почему-то 
очень трудно, со скрипом и скреже-
том. казалось бы, вот человек достиг 
такого уровня, что амбиции и горды-
ня не должны ему мешать жить соот-
ветственно времени. но попробуйте 
разобраться в неудачах того или ино-
го этноса – вы найдете среди главных 
причин и гордыню и амбиции. неуже-
ли человек насколько умен настолько 
же и глуп?! как бы, например, я, бли-
жайший сосед грузин, хотел крепко 
дружить с ними. но они от меня тре-

буют бросить дружбу с абхазией и Южной осе-
тией и не помогать им ни в чем. но пока они со 
мной дружат – я их не брошу. И грузинам скажу: 
дружите и вы со мной, я и вас люблю.

а вот чего хотят от россии в западной украине, 
мне совсем непонятно. но ведь я россиянин, и мне 
важно знать, чего там хотят от меня. ее америка 
не будет поддерживать так, как это готова делать 
россия. но гордыни в отношениях с россией ей не 
занимать. только вместе с амбициями ей прихо-
дится и жалость к себе вызывать. летом украина, 
ясное дело, еще может быть гордой, но что делать 
зимой? газа – дефицит, а зимой холодно. странная 
логика у нашего соседа. сколько убытков понесла 
украина, когда отделялась, и сколько наносит те-
перь себе и нам. но найдут ли счастье те, кто ищет 
его на линии разлома руси большой – на русь ки-
евскую и русь московскую?!

М.  Горбачев
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далгат аХмедХанов

Россия и дагестан – 
власть и ее лидеР

два обстоятельства 
побудили взяться за 
перо. одно – это оче-
редное письмо наше-

го постоянного автора из селения 
гоор-Хиндах, что в Шамильском 
районе, Шигабудина алихмаева. 
как всегда интересно и искренне он 
размышляет о власти в россии. его 
статья открывает этот номер. про-
чтите, готов подписаться под каж-
дым словом. И я задумался: а как 
бы я охарактеризовал нынешнюю 
российскую власть? И тут недавно 
меня спросили: «что ты думаешь о 
нынешней дагестанской власти?». 
«ну, сразу и не ответишь, – не на-
шелся я. – спросил бы что полег-
че…». – «полегче – всякий скажет, а 
ты о многом пишешь, но о главном  
молчишь…» вопрос был задан в 
лоб. поэтому – профессиональный 
долг обязывает…

все познается в сравнении. поэ-
тому, чтобы было ясно, с каких по-
зиций оцениваю политиков, совер-
шу небольшой экскурс в историю. 

деяния петра великого – благо 
или зло? погибли тысячи простых 
крестьян, но россия оказалась в се-
мье европейских стран, и другой 
возможности вырваться из дико-
сти  не было. поэтому – благо. а ле-
нин и его октябрьский переворот? 
погибли миллионы людей, страна 
пережила страшные войны и ока-
залась в историческом тупике с ни-
щим населением, пребывающим в 
рабском плену у фанатиков. поэто-
му – зло.  пиночет в чили прервал 
из-за народных волнений строи-

тельство мифического социализма, для 
чего пошел на репрессии, что ужасно. 
но налицо результат: страна вернулась 
к нормальной жизни, и поэтому – это 
для всех благо. а в россии благодаря 
последнему генсеку горбачеву страна 
сделала первый главный шаг к свободе 
от многовекового рабства – царского и 
советского, и поэтому он принес благо. 
а ельцин? он столько набедокурил, но 
все равно в результате доставил благо, 
потому что привел к власти гайдара, ко-
торый дважды спас страну: в 92 году – 
от голода, в 93-м – от гражданской вой-
ны. я дважды брал у него интервью в 
90-е годы и убежден: гайдар, хотя мно-
гие так не считают, – великое благо для 
россии. 

сейчас у нас в лидерах снова в. пу-
тин. он тоже, как и гайдар, спасал рос-
сию, теперь уже от других напастей. но 
теперь вдруг у него появились враги. 
но враги какие-то смешные. путин плох 
– кричат они на уличных перекрестках, 
но никто из них не способен внятно 
объяснить, чем он плох, и что нужно 
исправлять. на мои вопросы местным 
его недоброжелателям, тоже никто не 
может дать вразумительного ответа. И 
никто после ельцина, как оказалось, не 
мог бы сделать для страны столько по-
лезного, сколько сделал путин. поэто-
му он – благо. 

таким длинным оказалось преди-
словие. пора переходить к дагестан-
ским нашим делам. но и тут оглянемся 
назад. это важно для сравнения. уве-
рен, что дагестанские политики до и 
после февраля 17-го были дальновид-
нее участников большевистского за-
говора, они видели дагестан в составе 

Петр I

И.  Сталин

В.  Ленин
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россии и его развитие по европей-
скому образцу. горская республика 
возникла именно как альтернатива 
большевистскому контрреволюци-
онному захвату власти в стране. за-
мечательный политик и дипломат 
дж. коркмасов, возглавлявший ре-
спублику в первые советские годы, 
счел долгом сделать все для своей 
родины в тех условиях, изменить ко-
торые уже было никому не по силам. 
И он погиб в 1937 году, как погибли 
бы и все соратники по социалистиче-
ской группе, как погиб бы и уллубий 
буйнакский. 

вообще, руководители дагестана, 
как и любого другого региона стра-
ны, в годы сталинского правления 
проявляли чудеса дипломатической 
изворотливости, чтобы в страшных 
условиях диктаторского режима при-
носить своей республике по мере 
своих сил пользу. не все у них получа-
лось, да и не могло получаться из-за 
антинародной политики фанатиков 
в москве. (для меня остается вопро-
сом: были ли руководители страны 
при сталине и после него – столь не-
дальновидными фанатиками или 
только носили маску в угоду личным 
благам). И москвичей и дагестанцев 
можно понять: или выполняй приказ 
или – к стенке. после сталина о «стен-
ке» речь уже не шла, но не лишать-
ся статуса и благ, возможности хоть 
как-то приносить пользу республике 
– тоже, наверно, хотелось. нервная у 
них была жизнь. даже врагу не поже-
лаю, а другу – тем более. 

такова, на мой взгляд, очень ко-
ротко, история. нынешняя жизнь со-
временного дагестана зародилась 
в смутные 90-е годы прошлого века. 
созданную мной республиканскую 
еженедельную газету «новое дело», 
которой руководил девять с лишним 
лет, считаю главным своим делом в 
профессии и общественной жизни. 
никого за язык не тянул, когда гово-
рили, что она своим появлением пре-
образила дагестанскую прессу, став 

катализатором происходивших в 
редакциях газет реформ. уйдя из 
газеты, на страницах которой я от-
кликался на все события в стране и 
в нашей республике, я потом издал 
книгу публицистики, которая так и 
называлась «смута в моем зерка-
ле». 

в те годы дагестаном руководил 
председатель госсовета магомеда-
ли магомедов. про него говорили, 
как и о любом руководителе, всегда 
заметном со всех сторон, которого 
рассматривают как в простом, так 
и в кривом зеркале, под микро-
скопом и под увеличительным сте-
клом, как говорили и говорят про 
всех российских царей, советских 
генсеков и дагестанских секрета-
рей обкома партии. с царями не 
встречался, с советскими генсеками 
тоже, мимолетный разговор имел с 
ельциным, что особых впечатлений 
не принесло. с дагестанскими руко-
водителями довелось общаться: с 
а. данияловым, м.-с. умахановым, 
м. Юсуповым – коротко. но с муху 
алиевым и с магомедали магоме-
довым – побольше, что оставило 
свой след. с м. алиевым – при со-
вместной работе, а с м. магомедо-
вым след более яркий, потому что 
шла смута и он, что называется, 
вызывал меня несколько раз «на 
ковер». И журил – поначалу очень 
мягко, даже ласково: мол, время 
сложное, а моя критика тех или 
иных недостатков только препят-
ствует эффективному руководству 
республикой. я отвечал, что тоже 
ратую за такую эффективность и 
надеюсь, что мои статьи помогают 
ей. председатель госсовета со мной 
не соглашался, говоря, что я оболь-
щаюсь на свой счет. наши еще две-
три встречи, проходившие с той же 
целью, становились все более жест-
че, я искренне считал, что приношу 
пользу, а магомедали магомедо-
вич – что создаю трудности. я пони-
мал своего собеседника. ему было 

Е.  Гайдар

В.  Путин

Б.  Ельцин

М.  Горбачев



8

 политика 

очень нелегко в то время. но он 
сумел уберечь дагестан от многих 
невзгод (не буду перечислять), что 
вызывает уважение. И хотя каждый 
остался при своем мнении, надеюсь, 
что магомедали магомедович счи-
тает меня патриотом республики. 

так предисловие стало еще длин-
нее, чтобы попытаться вслед за 
Шигабудином алихмаевым порас-
суждать о нынешней дагестанской 
власти и работе ее лидера – маго-
медсалама магомедова. чтобы от-
ветить на заданный мне в упор не-
простой вопрос… 

ответить тоже непросто. во-
первых, как бы честно и искренне 
не ответил, но насколько это будет 
справедливо? потому что мое мне-
ние строится на общеизвестных 
фактах, почерпнутых из сообщений 
прессы, а добавочной, порой, очень 
важной информации у меня нет. 
только эмоции и общее впечатление 
от происходящего вокруг. утешает, 
однако, что это тоже очень важно, и 
что интуиция меня редко подводит. 
И мне не доводилось поговорить с 
нашим нынешним президентом, а 
это многообещающий источник зна-
ний о человеке и политике. 

Итак, прошло два с половиной 
года президентства магомедсала-
ма магомедова. когда президенту 
страны предстояло выбрать одну 
кандидатуру из пяти, я имел личное 
представление только о м. алиеве. 
других не знал совершенно. неза-
долго до выбора одного кандида-
та из пяти я вдруг, для себя даже 
неожиданно, спросил сотрудницу 
нашего журнала, молодую девуш-
ку, кого, как она думает, предложит 
дагестанскому парламенту прези-
дент рф. Хотелось узнать о предпо-
чтениях молодежи. ее ответ удивил 
своей уверенностью. «президентом 
станет магомедсалам магомедов», 
– сказала она. «почему так счита-
ешь?» – не скрыл я своего удивле-
ния. «потому что он молод, умен, да 

и доктор наук, и уже опыт в политике 
имеет», – был ее ответ.

откровенно говоря, я не очень по-
верил словам этой тогда еще студент-
ки. но, поразмыслив, решил, вспом-
нив пословицу, что яблоко от яблони 
далеко не падает. сын опытного отца, 
наверно, обладает должным приори-
тетом. так подтвердили ли два с поло-
виной прошедших года эту истину?

магомедсаламу магомедову тоже 
достались проблемы не менее слож-
ные, чем его отцу. криминальную си-
туацию в расчет не беру, магомедали 
магомедовичу в этом отношении до-
велось труднее. зато остальные имеют 
место еще быть. куда ж могла деться 
коррупция, процветающая в россии 
из века в век и научившаяся маскиро-
ваться и изворачиваться в советское 
время настолько, что поймать ее за 
хвост трудно, хотя, казалось бы, видны 
все ее внешние приметы. наши люди, 
поднаторевшие в кулуарных играх, 
овладели филигранной техникой 
притворства и лицедейства. действо-
вать же как в гонконге нельзя. ведь 
умыкнуть все, что плохо лежит, стало 
за годы перехода к капитализму для 
многих доблестью, а не преступлени-
ем. переделать людскую психологию, 
культивировавшуюся столько лет, сра-
зу невозможно. а роды расплодивше-
гося бюрократического аппарата про-
исходят в неблизкой москве. 

зато вместо стенаний по поводу 
развала прежней «экономики» (на 
мой взгляд – туда ей и дорога), стали 
расти новые производства. не буду 
их здесь перечислять. И в нашем жур-
нале, и в газетах, и по телевидению 
сообщается о строительстве новых 
предприятий, возникновении новых 
бизнес-структур. от обилия цифр 
при чтении газет рябит в глазах. ты-
сячи, миллионы, миллиарды рублей 
инвестиций, полученных и ожидае-
мых кредитов, многочисленные го-
сти из зарубежных стран, российских 
регионов, заключающих договоры 
с дагестанцами об экономическом 

М. Алиев

М.-А.  Магомедов

А.  Даниялов

Дж.  Коркмасов
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партнерстве, осваивающих строительные пло-
щадки и тысячи гектаров сельхозугодий для 
производства своей продукции – это все прихо-
дится на эти два с половиной года. 

как-то один московский приятель при одной 
из редких встреч спросил: все пишешь? пишу, от-
вечал я. «буквы или цифры?» – уточнил он. «ста-
раюсь буквы», – сказал я, подивившись точной 
характеристике журналистского занятия. поэто-
му удержусь от перечисления цифр и новых имен 
в нашей производственной жизни, отсылаю тех, 
кто интересуется конкрети-
кой, к газетам. скажу лишь, что 
строительство жилья, развитие 
среднего и малого бизнеса, рост 
в республике среднего класса, 
появление новых учрежде-
ний здравоохранения, школ, 
спортивных сооружений… – 
тоже примета последних лет. 
не буду что-либо доказывать 
подобным перечислением. 
Хотя привлечение в развитие 
экономики, культуры, спорта, 
финансовых возможностей да-
гестанского бизнесмена сулей-
мана керимова – тоже весьма 
существенная заслуга деятель-
ности нынешнего президента 
рд. кстати, изгаляться по пово-
ду происходящих в нашей жиз-
ни новаций – любимое занятие заштатных скеп-
тиков. никогда без этого не обходилось и сейчас 
не обходится. что до меня, я отношусь к этому 
философски, понимая, что любая возможность 
высказать сомнение, съехидничать… – всегда 
будет использована. это естественно, и если это 
говорится без злобы, а еще и с юмором, то расце-
ниваю это как добавочный пиар. 

появление столь великолепного дворца спор-
та около каспийска и там же не менее замеча-
тельного выставочного центра «каспий-экспо» 
тоже приходятся на это время. как и проведение 
3-го съезда народов дагестана, экономических 
форумов и форума журналистов. а уж успехи 
клуба «анжи» сплотили в одну семью вместе 
с болельщиками и неболельщиками футбола 
даже дагестанских домохозяек. я уже упоминал 
в своей редакционной колонке, как в своей не-
давней командировке в камерун дагестанский 
журналист увидел на улицах африканской столи-

цы людей в майках с надписью на груди «анжи» 
– махачкала», а на спине – имя камерунского на-
падающего дагестанской команды это’о. вот так 
– дагестан на всех континентах, и в европе тоже, 
между прочим. стало бы это фактом без нынеш-
ней совместной деятельности магомедсалама 
магомедова и сулеймана керимова? никто не 
будет такое утверждение оспаривать. 

не зря я уделил столько внимания предисло-
вию, сказав, что все познается в сравнении. И 
привлек в партнеры нашего автора – сельчанина 

из гоор-Хиндаха. он писал, что 
при диктаторском режиме дви-
жение к цивилизации невоз-
можно. слава богу, в дагестане 
его нет, нельзя обвинить в нем 
как магомедсалама магоме-
дова, так и владимира путина 
(чьи хулители порой вызывают 
жалость своей безудержной 
ангажированностью). может, 
наш президент мало внимания 
уделяет экономике? да нет, то 
и дело – в рабочих поездках 
по республике, в рабочих со-
вещаниях в своем правитель-
стве, и в москве в беседах-
согласованиях с федеральными 
чиновниками. И в бесконечных 
встречах с зарубежными гостя-
ми, обсуждая условия реализа-

ции новых хозяйственных проектов. республи-
канская пресса о такой работе нас информирует. 
И меня еще греет, что нахожу много общего в по-
литических воззрениях экономистов егора гай-
дара и магомедсалама магомедова.

в заключение скажу, какие три особенных мо-
мента меня порадовали в работе президента рд. 
первый – его решение о настоятельной необходи-
мости введения в республике частной собственно-
сти на землю. второй – его внимание развитию в 
дагестане туризма и недавний облет с этой целью 
морского побережья, дабы освободить его для 
государственных нужд. третий – его спокойная и 
понимающая реакция на приведенную в моем вы-
ступлении на форуме представителей интеллиген-
ции республики ленинскую хулиганскую цитату о 
сути интеллигенции. значит, отметив это, все идет 
нормально, сказал я себе. 

а о недостатках, если найдут, пусть скажут 
другие, я и так долго говорю…

М.-С.  Магомедов
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История, как известно, всегда движет-
ся по спирали. новое зачастую ока-
зывается хорошо забытым старым, 
а прошлое неожиданно прорастает 

в будущем, удивляя потомков «случайными» со-
впадениями… 

на заре советской власти, когда дагестан ле-
жал в руинах после только что закончившейся 
гражданской войны, возрождение его разрушен-
ной промышленности началось со строитель-
ства стекольного завода в дагестанских огнях. 
проект был привязан к источникам сырья, ко-
торые по воле природы неожиданно оказались 
рядом – огромным запасам песка и  скважине, из 
которой в начале века вместо ожидаемой нефти 
забил природный газ. о том, какое громадное 
значение придавали этой стройке, свидетель-
ствует следующий факт – специальным реше-
нием совнаркома в дагестан была отправлена 
из москвы дизель-электростанция, которую для 
этого пришлось изъять у большого театра. кста-
ти, задачу, возложенную на него, завод выпол-
нил успешно – не только обеспечил оконным 
стеклом весь северный кавказ, но и дал толчок к 
возрождению дагестанской промышленности. 

спустя почти 90 лет, в 2011 году, в кумторка-
линском районе началось строительство каспий-
ского завода листового стекла. на фоне постпере-
строечной разрухи, отбросившей дагестанскую 
промышленность на десятки лет назад, это был 
первый масштабный инвестиционный проект, с 
реализацией которого многие связывают начало 
возрождения современного дагестана… 

стекло здесь будут производить флоат-
методом, суть которого заключается в том, что 
расплавленная стеклянная масса выливается 
в громадную ванну, заполненную жидким оло-
вом (данная технология позволяет производить 
продукцию самого высокого качества). печь и 
ванну будет строить германская компания Horn 
– мировой лидер в области производства обору-

дования для стекольной промышленности. еще 
одна немецкая компания – Zippe – будет монти-
ровать оборудование для приготовления ших-
ты (четыре 40-метровые силосные башни для 
приготовления песчаной смеси). в день пред-
приятие будет выдавать около 600 тонн высоко-
качественного стекла – это примерно десять же-
лезнодорожных вагонов. ежегодные налоговые 
отчисления в местный бюджет планируются на 
уровне миллиарда рублей. 

строит здания нового завода турецкая ком-
пания Palmira Group. причем делает это весьма 
успешно – меньше чем за год в голой степи вырос-
ли стены цеха готовой продукции (сейчас здесь 
завершается монтаж металлических конструк-
ций), полным ходом идут работы по строитель-
ству здания, в котором будет смонтирована печь 
(оно должно быть готово в августе), к сентябрю 
планируется сдать цех, в котором установят ванну 
для расплава олова, в ноябре завершатся железо-
бетонные работы в цехе приготовления шихты. 

– мы бы с радостью воспользовались услуга-
ми дагестанских специалистов, – говорит виктор 
Шабала, который отвечает за строительные рабо-
ты. – тем более есть прямое указание акционеров 
– при малейшей возможности привлекать к рабо-
там местные организации. но пока здесь работает 
только одна дагестанская компания «Инстрой», да 
и то на вспомогательных работах – рытье котлова-
на.  дело в том, что строителей нужного нам уровня 
в дагестане сегодня нет (при выборе подрядчиков 
мы проводим серьезные международные кон-
курсы, отбирая действительно лучших). вроде бы 
парадокс, но металлические конструкции для пе-
рекрытия цеха готовой продукции, площадь кото-
рого составляет 45 тысяч квадратных метров, нам 
поставляют… финны, у которых нет своих залежей 
металла. финская компания, с которой мы заклю-
чили контракт, работает в россии на российском 
сырье, выдавая при этом высококачественную 
продукцию, цена на которую значительно ниже, 

андрей меламедов

возРождение начинается… 
со стекла
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чем у компаний-конкурентов. россиянам нужны 
мгновенные прибыли, причем это их стремление, 
как правило, не подкреплено необходимыми тех-
нологиями и безупречным послужным списком. 
Именно поэтому сегодня на российском рынке ген-
подрядов лидируют турки, немцы и австрийцы. 

скрупулезно подходят здесь не только к выбо-
ру подрядных организаций. перед началом стро-
ительства завода авторы проекта обратились в 
солидное кадровое агентство с заданием подо-
брать профессиональную команду. радиус по-
иска при этом не ограничивался – специалистов 
предлагалось искать по всему миру. в итоге здесь 
подобрался поистине уникальный коллектив. ге-
неральный директор компании англичанин дже-
реми тиндалл – профессиональный «стекольный» 
менеджер. на его счету заводы, построенные в 
бразилии, китае, франции, китае, россии, герма-
нии. техническим директором здесь работает не-
мец аксель трестер, также проявивший себя во 
многих международных проектах. Исполнитель-
ный директор – абакар мудунов, знаток мировой 
экономики, доктор наук, профессор, заслужен-
ный экономист республики. 

под стать им и остальная команда. тот же вик-
тор Шабала прекрасно зарекомендовал себя в гви-
нее, где трудился на объектах компании «русал», 
и в ливии, где строил железную дорогу. прекрас-
ный послужной список и у владимира кострова, 
который  отвечает за согласование проектных ре-
шений, и у дениса калинина, и у многих других. по 
существу, здесь можно было бы привести полный 
список работающих в команде специалистов, по-
скольку случайных людей здесь нет – за каждый 
участок отвечает профессионал высокого класса. 

к слову сказать, сотрудничество с тем самым 
кадровым агентством руководство строящегося 
завода продолжает и сегодня – на днях его пред-
ставители открыли в махачкале филиал, в зада-
чу которого входит подбор кадров для работы 
на стекольном заводе. ждать будущим стеколь-
щикам осталось недолго – уже в августе будуще-
го года завод выдаст первую продукцию. никто 
из членов команды не сомневается, что в наме-
ченный срок завод будет запущен. 

оснований для подобного оптимизма хватает – 
все работы на площадке идут с опережением гра-
фика. за их качеством следит собственная служба 
технического надзора. ее руководитель в свое вре-
мя контролировал качество строительства во вре-
мя реконструкции аэропорта Шереметьево. здесь 

не в чести квартальные и месячные планы. все эта-
пы строительства разбиты на недельные отрезки, 
позволяющие четко определить, какие именно 
мероприятия будут проводиться на площадке в 
будущую среду или пятницу. больше того, именно 
к такому понедельному планированию здешняя 
команда приучает республиканских чиновников, 
которые курируют строительство необходимой 
инфраструктуры (к инвестплощадке необходимо 
было провести автомобильную и железную доро-
ги, газ, водопровод и электричество).

работы эти начались почти три года назад. 
деньги на подведение необходимых коммуника-
ций (речь идет о 450 миллионах рублей) выделил 
федеральный центр. многое из намеченного вы-
полнено. к заводу проведены автомобильная и 
железная дороги, подтянута газовая линия, вре-
менная нитка водопровода. на территории заво-
да также построена трансформаторная подстан-
ция 35 кв для производства строительных работ. 
тем не менее нерешенных проблем здесь еще до-
статочно. двухрядная дорога должна стать четы-
рехрядной, железнодорожную ветку необходимо 
оформить документально, надо построить газо-
распределительную станцию, а на территории 
завода – мощную подстанцию 110 кв. ситуацию 
держит под постоянным контролем президент 
дагестана магомедсалам магомедов – учитывая 
особую значимость данного проекта, он распоря-
дился установить в своем кабинете видеообору-
дование, позволяющее наблюдать за ходом ра-
бот в режиме реального времени. 

поначалу республиканские власти со своими 
обязательствами справлялись не очень. что, по мне-
нию председателя совета директоров предприятия 
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джабраила Шихалиева, вполне объяснимо – за годы 
постперестроечного застоя многие просто разучи-
лись работать. но этап раскачки, уверен Шихалиев, 
уже позади. «естественно, – говорит он, – с нашей 
стороны наблюдаются мощнейшие побудительные 
импульсы, без этого пока не получается. но, в конце 
концов, дело-то сдвинулось, и процесс этот не оста-
новить. потому что есть главное – огромное жела-
ние вытянуть этот проект. а при наличии желания 
все вопросы решаются. 

мы смогли, наконец, смогли выйти на тот уро-
вень организации работ, к которому стремились 
с самого начала. теперь планирование всех ра-
бот по строительству инфраструктуры осущест-
вляется по недельным графикам. если раньше 
нам говорили, что водопровод проведут через 
месяц-полтора, то теперь с этим покончено. мы 
знаем, что на эту неделю запланированы рытье 
канавы и укладка труб, на следующую – свароч-
ные и изоляционные работы. И так далее – до 
полной сдачи объекта. за каждый этап отвечает 
конкретный человек, с которого можно спро-
сить и который рискует как рублем, так и карье-
рой. уверен, что это позволит нам значительно 
увеличить темпы работ и со временем войти в 
запланированный график. понятно, что так надо 
было организовать работу еще год назад, но в то 
время республика до этого просто не доросла». 

стоимость проекта оценивается в 10 млрд руб-
лей (30% – инвестиции сулеймана керимова, 70% 
– кредиты внешэкономбанка). причем выбор бан-
ка (как и все в этом проекте) не случаен.  как из-
вестно, этот банк является государственной кор-

порацией. И председатель его наблюдательного 
совета – премьер-министр россии. на момент от-
крытия финансирования и первого года работы 
– это, соответственно, владимир владимирович 
путин. а когда какой-либо проект курирует один 
из руководителей государства, ему изначально 
обеспечена «зеленая улица». естественно, это об-
стоятельство, по словам Шихалиева, учитывалось 
при выборе источника финансирования. 

«в настоящее время, – рассказывает он, – внеш-
экономбанк финансирует всего два таких масштаб-
ных проекта на северном кавказе. один из них наш, 
второй реализуется в чечне. так вот наш завод за 
эти полтора года стал неким полигоном для обкат-
ки будущих инвесторов – все предприниматели Юга 
россии, которые обращаются во внешэкономбанк 
за кредитами, направляются в дагестан, поучиться 
грамотной организации работы. согласитесь, это 
говорит о многом. больше того, руководство банка 
поставило нас в известность, что готово профинан-
сировать и следующий наш проект, когда мы будем 
готовы к его реализации». 

банк скрупулезно отслеживает все этапы 
строительства. каждые три месяца на площадке 
появляются представители американской ауди-
торской фирмы, которые проверяют правиль-
ность расходования кредитных средств. так что 
ситуацию, при которой деньги на строительство 
оказались бы потрачены не по назначению, даже 
представить себе невозможно.

несмотря на то, что завод заработает только 
через год, контракты (в том числе и зарубежные) 
на поставку его будущей продукции заключают-
ся уже сегодня. что служит гарантией того, что 
через семь лет после пуска все вложения окупят-
ся и предприятие начнет приносить устойчивую 
прибыль. в качестве рынка сбыта здесь рассма-
триваются прикаспийские страны, в которых се-
годня проживает более 50 миллионов человек. 
это богатые территории, на которых добываются 
нефть и газ, а значит, высока покупательная спо-
собность жителей. причем во всех этих странах 
очень хорошие демографические показатели. а 
поскольку есть постоянный прирост населения, 
очевидно, что люди будут активно строить жи-
лье. следовательно, любое производство, ори-
ентированное на выпуск высококачественных 
строительных материалов, в данном регионе 
окажется востребованным. причем на долгие 
годы. Именно поэтому, по словам Шихалиева, ав-
торы проекта остановили свой выбор на стекле. 
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но в принципе, считает он, это мог бы быть лю-
бой другой сегмент строительного рынка.

к слову, есть некая мистика в том, что будущий 
завод будет выпускать именно стекло. которое, 
как мы уже говорили, в истории современного да-
гестана играет особую роль. поэтому вполне зако-
номерно, что на некотором этапе оба проекта (ста-
рый и новый) оказались неразрывно связаны. 

все началось на заре перестройки, когда 
владелец хасавюртовского консервного завода 
Исак умалатов на заре перестройки столкнулся 
с проблемой стеклотары для своей продукции. 
ближайший завод располагался в камышине и 
с консервщиками сотрудничал крайне неохотно 
(намного проще и выгоднее было выпускать бу-
тылки для водочной продукции). промучившись 
какое-то время, умалатов решил съездить в да-
гестанские огни, чтобы посмотреть, не удастся 
ли восстановить старый завод. И нашел пред-
приятие, буквально лежащее в руинах (растащи-
ли даже окружающий его забор). тем не менее, 
умалатов решил рискнуть и начал возрождать 
убитое предприятие. на каком-то этапе он вдруг 
понял, что взвалил себе на плечи груз не по си-
лам и обратился за помощью к другу.

другом оказался…  джабраил Шихалиев, рабо-
тающий вместе с сулейманом керимовым. он не 
только помог умалатову восстановить завод, но и 
прислал в дагестан московского менеджера алек-
сандра асмолова (впоследствии руководитель да-
гестанского агентства по внешним связям и инве-
стициям. – Ред.). проработав на заводе менее года, 
асмолов объявил журналистам, что реанимация 
старого предприятия – это только начало глобаль-
ного проекта, предусматривающего строительство 
в дагестане самого современного предприятия по 
выпуску листового стекла. ставку при этом пред-
полагалось делать не на местное сырье, поскольку 
дагестанский песок для производства высококаче-
ственного стекла без предварительной обработки 
использовать нельзя. чтобы довести его до кон-
диции, рядом с заводом необходимо построить 
горно-обогатительный комбинат. коммерческий 
успех идеи, доказывал асмолов, связан с двумя 
аспектами – дефицитом листового стекла в россии 
(на тот момент около 70 миллионов квадратных 
метров в год с тенденцией ежегодного увеличения 
примерно на 30%), а также с уникальным геопо-
литическим расположением республики, которая 
могла бы обеспечивать своей продукцией не толь-
ко Юг россии, но и все прикаспийские страны. 

оборудование планировать закупить у амери-
канской стекольной компании, были даже про-
ведены предварительные переговоры об этом. 
но потом на проект наложил вето госдеп сШа, 
поскольку в те годы американским компаниям 
запрещалось работать в регионах, граничащих с 
чечней. И тогда Шихалиев переориентировался 
на французов, несмотря на то, что при этом про-
ект обходился на 30 процентов дороже. была про-
ведена большая подготовительная работа, шла 
активная подготовка к началу строительства, но 
потом по целому ряду причин реализация проек-
та застопорилась. тогда казалось, что надолго.

но примерно через год к Шихалиеву обра-
тился керимов, который собирался инвестиро-
вать средства в экономику дагестана и искал 
отрасль, вклады в которую были бы наиболее 
рациональны. «поскольку, – рассказывает Ши-
халиев, – «стекольная» тема нами была прора-
ботана досконально, я и посоветовал сулейману 
проинвестировать строительство стекольного 
завода». таким образом, старый завод, постро-
енный в 20-х годах прошлого века, по существу 
дал жизнь новому предприятию, строящемуся 
сегодня в кумторкалинском районе.

важный момент. экономические аналитики 
связывают надежды на существенный подъем 
экономики дагестана не только со строящимся 
заводом, который принесет в республику самые 
передовые мировые технологии, но и с самой ин-
вестиционной площадкой, на которой он распо-
ложен. уже сегодня о своем желании построить 
здесь предприятия заявили турки и итальянцы. 

жители кумторкалинского района уже сегод-
ня интересуются, как можно будет устроиться 
на завод (средняя зарплата здесь прогнозиру-
ется на уровне 30-35 тысяч рублей), а один из 
самых мобильных вузов республики – Институт 
народного хозяйства – уже успел открыть у себя 
«стекольную» кафедру. по словам Шихалиева, 
завод планирует оказать институту всемерную 
помощь, поскольку подобная инициатива про-
сто обязана быть поддержанной. 

– помимо чисто экономических задач, – гово-
рит абакар мудунов, – мы решаем также задачу 
политическую – показываем всем, что дагестан 
не является территорией войны. что здесь мож-
но нормально работать, что рано или поздно ре-
спублика преодолеет проблемы, которые имеют 
место сегодня. И, честно говоря, не знаю, какая 
из этих задач важнее….
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– давайте начнем с того, что админи-
стративная реформа проводится самой же 
властью, когда она начинает осознавать, 
что существует по воле народа и для наро-
да, понимает собственное структурное и 
функциональное несоответствие задачам, 
которые должны решать органы государ-
ственной и муниципальной власти. сегод-
ня ситуация такова, что власть, которая 
должна служить народу, существует не 
столько для народа, сколько сама по себе, 
в стороне от народа. непрофессионально-
го и вороватого слугу не будет держать ни 
один хозяин. в нашем случае сложность в 
том, что власть сама должна осознать свои 
недостатки и перестроиться, так как гнать 
ее накладно и хлопотно. 

отсюда цели административной рефор-
мы – повышение эффективности органов 
власти путем оптимизации управления, 
пересмотра полномочий, устранения ду-
блирования в работе разных органов и пр. 
Иначе говоря, в ходе административной 
реформы власть должна самореформиро-
ваться, привести себя в такую структурно-
организационную форму, когда она не 
только не мешает позитивным личным и 
общественным инициативам, но и активно 
содействует их реализации. мерилом оцен-

ки результативности административной 
реформы должно стать качество оказывае-
мых населению государственных услуг. 

я скептически отношусь к способности 
власти реализовать декларируемые цели 
административной реформы, т.к. этому пре-
пятствует природа самой власти, которая и 
не помышляет себя слугой народа, ее неспо-
собность перестроиться, приобрести долж-
ные качества. в ее структуре, к сожалению, 
нередко оказываются люди, привлеченные 
не по критериям профессионализма, ком-
петентности, желания служить народу. по-
этому и реформы у нас имеют перманент-
ный характер, и желаемых результатов они 
не дают. о том, какими путями добиться, 
чтобы чиновник качественно обслуживал 
население, я могу только фантазировать. 
Хотя есть и шаблонный ответ: необходима 
гражданская сознательность и инициатива, 
активность всех институтов гражданского 
общества, прежде всего смИ. 

– Но все-таки власть что-то делает, напри-
мер, с 1 июля этого года госуслуги предо-
ставляются по принципу «одного окна»… 

– да, в каспийске, махачкале, ряде дру-
гих городов республики открыты много-
функциональные центры (мфц). но, на-
сколько я наслышан, эти мфц стали еще 

МухтаР яхьяев: 
«Это такой «аРбуз» – 
гРаждане и госудаРство»

Состояние и характер взаимодействия 
между государственной властью и граж-

данским обществом в условиях проведения 
административной реформы в республи-
ке явились предметом беседы с деканом 
факультета психологии и философии, за-
ведующим кафедрой философии и социо-
логии ДГУ. На вопросы журнала отвечает 
доктор философских наук, профессор Мухтар ЯхьЯев.
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МухтаР яхьяев: 
«Это такой «аРбуз» – 
гРаждане и госудаРство»

одним посредником между населением и 
чиновниками: государственные услуги по-
дорожали, хотя время их оказания сокра-
тилось. боюсь, что эти услуги станут еще 
одним каналом безбедно-
го существования тех, 
кто приближен к власти. 

– Препятствует ли эко-
номическим реформам 
неимоверное количество 
полномочий государственно-
го аппарата?

– для повышения ответ-
ственности чинов-
ников перед 
гражданами я 
бы предложил 
определенные 
шаги. например, 
ввести норму ре-
гулярной прямой от-
четности чиновников 
всех уровней перед на-
селением с предоставлением 
права гражданам отстранять 
своего представителя от вы-
борной должности. важно обеспечить 
полную гласность и публичность их дея-
тельности. современные информацион-
ные технологии позволяют это сделать. 
формой прямого народовластия могло 
бы стать телевизионное голосование или 
смс-голосование, технология которого 
отработана современными смИ. но се-
годня она, во-первых, применяется для 
выявления общественного мнения по пу-
стяковым и второстепенным вопросам; 
во-вторых, не столько для определения 
общественного мнения, сколько для ма-
нипулирования им; в-третьих, получен-
ные таким образом данные не имеют за-
конодательной силы. сегодня создать 
независимую службу реального контроля 
над текущей деятельностью чиновников 
технически вполне возможно. неплохо бы 
и ввести в законодательство нормы адми-
нистративной и уголовной ответственно-
сти за результаты их работы. 

– улучшит ли ситуацию выборность 
половины депутатов Госдумы по одно-
мандатным округам?

– несомненно, мажоритарная система 
демократичнее пропорциональной изби-
рательной системы. власть уже обещает 
вернуться к ней, совместив их обе. но и 

тогда, когда выборы проходили по одно-
мандатным округам, власть была не 
ближе к народу, чем сейчас. существую-
щие избирательные технологии дают 

много возможностей манипулирования 
результатами голосования. потому сами 

по себе избирательные 
системы вряд ли спо-
собны что-либо суще-

ственно изменить. 
мы с вами виде-

ли, что даже ис-
пользование на 

избирательных 
участках электрон-

ных устройств для 
а в то м а т и з и р о -
ванного подсчета 

голосов не обеспечило объ-
ективности. власть ста-
нет ближе к народу по 
другим причинам, в том 

числе и по тем, о которых я говорил 
выше.

– Станет ли возврат процедуры пря-
мых выборов глав регионов важным ша-
гом на пути формирования гражданско-
го общества?

– я уже говорил, что процедуры выбо-
ров не столь важны, когда результат из-
вестен заранее. президента рф выбрали 
все россияне путем прямого и тайного го-
лосования. а что, если бы его выбирали 
по-другому, – результат был бы иной? вряд 
ли! в протестных акциях, которые прока-
тились по москве и петербургу после вы-
боров президента россии, кто-то пытается 
усмотреть ростки гражданского общества. 
я их не вижу. я вижу на болотной и иных 
площадях тех, кто уже раз вкусил власти и 
еще хочет. введение прямых выборов гла-
вы республики у нас не столько будет спо-
собствовать формированию гражданского 
общества, сколько разведет дагестанцев 
по этническим признакам, стравит коррум-
пированные кланы, которые будут играть 
на национальных чувствах дагестанцев. 
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это, конечно, не исключает, что в процес-
се предвыборных баталий могут сформи-
роваться и некоторые элементы граждан-
ского общества, вроде народных фронтов, 
объединений избирателей… но они же и 
исчезнут после завершения выборов.

– Нужны ли нам для этих целей про-
тестные акции, подобные тем, что прохо-
дят в центре?

– они никому не нужны – ни с учетом, 
ни без учета региональных особенностей. 
как правило, протестные акции в респу-
блике вызываются бездействием властей 
при решении злободневных вопросов, за-
девающих интересы конкретных людей. 
значимые причины таких акций – земель-
ные, бытовые проблемы, связанные с 
жкХ, и т.п. устраните эти причины, и мало 
кто будет выходить на митинги. в нашей 
республике иногда, после очередных вы-
боров, людей выводит на улицы проиграв-
шая сторона. подобные эпизоды трудно 
назвать политическими акциями.

– В нашей республике функциониру-
ет немало общественных структур. На-
сколько эффективно они взаимодейству-
ют с властью?

– на примере общественной палаты, 
членом которой я состоял, могу сказать, 
что власть смотрит на все усилия этих об-
щественных институтов с позиций: «сами с 
усами». поэтому и гражданское общество 
в дагестане, как и в россии в целом, хотя 
и существует в структурном плане (обще-
ственных организаций в республике – 
около 2400), но в функциональном плане 
его нет. народ к институтам гражданского 
общества, тем более созданным по ини-
циативе власти, относится скептически, 
потому что они ничего не решают. власти 
эти институты больше нужны как буфер 
между собой и народом, она их не пускает 
дальше, чем это ей нужно. 

– Возможна ли у нас публикация ин-
формации, почему при дотационном 
бюджете у крупных чиновников появля-
ются многоэтажные хоромы?

– на западе давно и эффективно ра-
ботает общественный контроль над до-
ходами и расходами чиновников. И этот 
опыт легко можно было бы при желании 

использовать и у нас. но у нас внедряют-
ся лишь некоторые элементы этого опы-
та, извращающие суть самой идеи. так, к 
примеру, высокопоставленные чиновни-
ки, кандидаты в законодательные органы 
власти вроде бы как декларируют свои 
доходы. но декларируются ведь не реаль-
ные доходы, а лишь те, что посчитают нуж-
ными сами декларанты. Иногда ситуация 
у нас приобретает комический характер. 
если судить по декларациям некоторых 
чиновников, их авторы являются лицами 
без определенного места жительства, без 
каких-либо источников существования, 
иные содержатся исключительно супру-
гами и несовершеннолетними детьми. 
причина в отсутствии юридической ответ-
ственности за сокрытие доходов. значит, 
нужны изменения на законодательном 
уровне, но их нет. принятие таких норм и 
станет одним из значимых индикаторов 
зрелости гражданского общества. 

– Насколько формирование среднего 
класса в Дагестане является «лакмусовой 
бумажкой» возникновения у нас граж-
данского общества?

– да, средний класс – это группа людей, 
имеющих устойчивые и не зависящие от 
произвола чиновников доходы. если власть 
содержится за счет налоговых и иных отчис-
лений лишь одной, богатой, но небольшой 
части общества, то власть и служить будет 
ей. что де-факто мы и имеем. если же наи-
более многочисленную группу населения 
составляет средний класс, то и власть будет 
ориентироваться на интересы именно этой 
социальной группы, от которой будет зави-
сеть не только благополучие чиновников, но 
и стабильность всего общества в целом. по-
этому так важно, чтобы удельный вес сред-
него класса превышал 50-60% населения 
страны. в некоторых европейских государ-
ствах его удельный вес сегодня составляет 
около 80% населения. в россии же средний 
класс – это граждане, чья среднемесячная 
зарплата находится в пределах от 30000 до 
90000 рублей, составляет он лишь 10-12% 
населения. Хотя по расчетам всемирного 
банка, среднемесячный доход представи-
теля среднего класса должен начинаться с 
3500 долларов. с учетом этого критерия у 
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нас представителей среднего класса еще 
меньше. вот и судите по этой «лакмусовой 
бумажке» о перспективах формирования 
гражданского общества – что в россии, что 
в дагестане.

– Сегодняшний чиновник – это вче-
рашний студент, что можно сказать по 
этому поводу? 

– я так понимаю, что вы задаете вопрос 
об ответственности вузовского преподава-
теля за профессиональный и нравственный 
облик чиновника, так как еще вчера он, бу-
дучи студентом, сидел в аудитории и внимал 
ему. конечно же, вузовская среда оказыва-
ет значимое воздействие на формирование 
индивидуальных качеств личности, от про-
фессионализма преподавателей, тех цен-
ностей, носителем которых они являются, 
зависят личностные качества студента – бу-
дущего чиновника. но личность не остается 
той же самой, какой она сформировалась в 
школе, вузе, – она продолжает впитывать 
в себя убеждения, нормы и ценности той 
среды, в которой себя деятельно реализует. 
вчерашний выпускник высшего учебного 
заведения, попав в коррумпированную бю-
рократическую систему, где царят свои кор-
поративные нормы и правила, претерпева-
ет ломку, переделывается по этим меркам, 
или он приходится не ко двору. поэтому 
важно, чтобы в системе государственной 
службы царили профессионализм и высо-
кая нравственность, чтобы корпоративны-
ми ценностями в ней были нормы служения 
закону и своему народу.

– Но существуют ли сегодня в России 
и в Дагестане, в частности, серьезные 
предпосылки для формирования граж-
данского общества? 

– да, существуют, и не столько даже 
предпосылки, сколько само гражданское 
общество в виде многочисленных струк-
турных элементов, т.е. институтов, органи-
зующих большие совокупности людей, вы-
ражающих и отстаивающих их интересы. 
есть институты гражданского общества, 
созданные и по инициативе самой власти, 
сказано было и о среднем классе как его 
социальной базе. но это, скорее, зародыш 
гражданского общества, которому еще ра-
сти и расти. кстати, гражданское общество 

не антагонист власти, не его извечный про-
тивник, а партнер, который сам хочет диа-
лога с властью, добивается сотрудничества 
с нею во имя стабильности и своего про-
цветания. человек сам и автор, и актер, и 
зритель собственной драмы. кому же, как 
не гражданским объединениям быть аген-
тами социальных преобразований! И что и 
кто может быть инициатором социальной 
деятельности кроме личности, общества, 
государства! я, может, и абстрактно, но го-
ворю о том, что полноценное гражданское 
общество, а не его суррогат, может сфор-
мироваться только как результат само-
деятельности граждан, проявления ими 
инициативы и активности в постановке и 
решении злободневных проблем. 

– Известен тезис, что «гражданское 
общество» существует только там, где 
есть гражданские права. А гражданские 
права формируются в результате требо-
ваний лиц и групп в публичной сфере ра-
стущего гражданского общества»...

– это звучит как парадокс, но здесь нет 
замкнутого круга, ведь и гражданское об-
щество, и гражданские права, и правовое 
государство, и демократический режим 
власти не вырастают одно из другого. это из 
зерна прорастает стебель, на стебле появ-
ляется цветок, цветок превращается в плод, 
который содержит другие зерна-семена. а 
гражданское общество вызревает как ар-
буз, целиком, вместе с правовым государ-
ством – и загнивает также вместе. И от того, 
насколько успешным и своевременным 
будет созревание гражданского общества 
и правового государства в россии, будет за-
висеть не только наше с вами состояние, но 
и будущее наших детей. поэтому давайте 
не конфликтовать, не разбегаться по этни-
ческим, конфессиональным и иным сусе-
кам, а объединяться, созидательно каждо-
му работать на своем месте, утверждать в 
повседневной деятельности высокие гума-
нистические ценности и демократические 
идеалы. тогда у гражданского общества в 
дагестане появится реальная перспектива 
быть воплощенным в повседневность...

Беседовал 
Эдуард ЭмИРоВ
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проблемы построения граждан-
ского общества в россии – это 
одна из самых любимых тем в 
стране. в начале 90-х казалось, 

что до его создания рукой подать. прошло 
время… о гражданском обществе все так 
же говорят, но уже все меньше и меньше. 
общественная активность почти сошла на 
нет. почему же оно рождается с таким скри-
пом? корреспондент журнала обсуждает 
эту тему с одним из самых активных право-
защитников дагестана, создавшим обще-
ственную организацию помощи беженцам 

и вынужденным пере-
селенцам «набат». в тре-
тий раз подряд он изби-
рается в общественную 
палату дагестана. заме-
ститель председателя 
общественной палаты 
рд Алюсет АзИзхАНоВ 
отвечает на вопросы 
редакции. 

– Как бы вы оценили нынешнее со-
стояние гражданского общества в Даге-
стане? 

– у нас, конечно, его пока  нет. как, впро-
чем, и в целом в стране. оно только раз-
вивается, формирование его идет трудно. 
в рамках подготовки ежегодного доклада 
«о состоянии гражданского общества в 
республике дагестан» в апреле-мае мы 
провели социологическое исследование. 
были опрошены 1600 респондентов. один 
из вопросов касался доверия к обществен-
ным организациям. абсолютное большин-
ство ответило, что им не доверяют. одна 
из причин, видимо, заключается в том, 
что смИ мало освещают их деятельность. 
но не только в этом. в республике мало 
организаций со своим лицом. Их вклад в 
решение социально-экономических про-
блем, ради решения которых они и были 
созданы, остается незначительным. есть и 
такие организации, что дискредитирова-
ли себя. все это не может не повлиять на 
их восприятие гражданами. 

в последние годы власть, в том числе 
федеральная, уделяет достаточно внима-
ния взращиванию дееспособных обще-
ственных организаций, видя в их лице ин-
струмент по формированию гражданского 

наида Хаспулатова

востРебованность властью – 
созидательная сила
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общества. такая работа идет и в нашей ре-
спублике. в конце апреля этого года про-
шла первая республиканская конферен-
ция некоммерческих организаций (нко) 
«дагестану – мир и согласие!». форум ор-
ганизован общественной палатой даге-
стана. в ней приняли участие более 850 
делегатов – практически со всего дагеста-
на. одним из результатов стал избранный 
координационный совет нко республики. 
на него мы возлагаем определенные на-
дежды, думается, он должен благотвор-
но повлиять на процессы формирования 
гражданского общества. ведь сегодня нет 
единства взглядов на пути его формиро-
вания даже среди ученого сообщества. 

– А в чем суть отсутствия такого еди-
ного мнения? 

– в разных взглядах на роль государ-
ства в этом процессе: должна ли она стать 
превалирующей. каково место в нем 
нко, других институтов. 

– А каким оно видится вам? 
– роль некоммерческих организаций 

должна стать выше. на 1 января нынешне-
го года в республике было зарегистриро-
вано 2074 некоммерческие организации, 
рост их числа составил в среднем 30 ор-
ганизаций за год! И это почти в трехмил-
лионной республике… по количеству на 
тысячу населения мы в россии опережаем 
только чечню и Ингушетию. причем треть 
этих организаций – религиозной направ-
ленности. плохо и с качеством их работы, 
более-менее работают всего около 250. се-
рьезного влияния они не оказывают. мно-
го надежд мы возлагаем на общественные 
советы при муниципалитетах, республи-
канских органах власти и территориаль-
ных органах федеральных органов власти. 
но их создание идет очень медленно. 

– Сейчас настоящую активность про-
являют только религиозные организа-
ции. Почему в Дагестане по сравнению с 
90-ми годами произошел спад?

– многие правозащитники разочарова-
лись в своей деятельности, возможно, на-
доело из года в год биться о глухую стену, 
не видя результатов. активные люди пе-
реключились на решение иных проблем. 
что касается меня, активным себя никогда 

не считал, хотя защитой интересов бежен-
цев, вынужденных переселенцев я зани-
мался много. рад, что многим удалось по-
мочь. это была и материальная помощь, и 
правовая, информационная поддержка… 
четыре года организовывал для детей из 
таких семей спортивно-оздоровительные 
лагеря. мой голос в защиту мигрантов 
звучал на различных форумах, конферен-
циях… любую работу необходимо выпол-
нять достойно, искренне, тогда и резуль-
таты придут, тогда с тобой будут считаться 
на всех уровнях власти. сегодня есть поле 
деятельности для социально активных 
граждан. общественная палата служит 
площадкой для диалога нко между собой 
и с властью. 

– Итак, что следует сделать в первую 
очередь для активизации столь вяло 
идущего в обществе процесса? 

– в нашей республике есть все задатки 
для этого. дагестанцы – свободолюбивый, 
активный народ. мы идем по правильно-
му пути. важно, чтобы народ был востре-
бован, чувствовал свою сопричастность к 
происходящим позитивным переменам, 
был их архитектором и активным строи-
телем. в людях есть огромная созида-
тельная энергия. общественные органи-
зации – это инициатива снизу, и потому 
она бесценна. они являются связующим 
звеном между обществом и властью. 
Хрупкой эта связь не должна быть, иначе 
все разговоры о гражданском обществе 
так и останутся разговорами…
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форум дагестанских смИ, как 
и планировалось, прошел 
в конце июля. для участия 
в нем приехали секретари 

союза журналистов россии во главе с 
председателем союза всеволодом богда-
новым, а также секретари союзов журна-
листов и руководители смИ 10 регионов 
Юга россии. в течение трех дней шло об-
суждение перспектив развития регио-
нальных и муниципальных средств мас-
совой информации, новых форм работы 
редакций в условиях рынка, проблем ре-
гионального телерадиовещания в усло-
виях перехода на «цифру», вопросов со-
циальной защищенности журналистов, 
обеспечения их безопасности.

что же показал форум, оправдал ли он 
надежды, не ушел ли весь пар в свисток? 

разговор, который на нем состоялся, 
давно назрел. да, новые формы рабо-
ты, новые технологии – это требование 

времени. но что сегодня хочет власть от 
смИ, и что смИ хотят от власти. И что об-
щество хочет и от тех, и от других. в при-
роде власти – использование всех и вся 
в своих политических целях. в природе 
же смИ – желание увидеть и рассказать 
все, что представляет интерес для обще-
ства, которому важно, чтобы и власть и 
смИ были справедливы и отражали ис-
тину. И что по логике диктует им здравый 
смысл? ничего другого – как стать страте-
гическими союзниками.

но стали ли? как отметил на форуме 
президент рд, в республике реализуются 
крупные инвестиционные проекты, со-
циальные программы, внедряются слож-
нейшие технологические разработки, 
ежегодно строятся десятки школ, боль-
ниц, вводится свыше миллиона квадрат-
ных метров жилья, прокладываются 
сотни километров дорог, водопроводов, 
газопроводов. в дагестане проводится 
также множество интересных мероприя-
тий, некоторые из них имеют междуна-
родное значение. однако, несмотря на 
все разнообразие событий в экономике, 
культуре, спорте, для некоторых обще-
российских средств массовой информа-
ции дагестан продолжает оставаться ис-
точником исключительно криминальных 
новостей. в таком случае можно ли их на-
звать союзниками?

то смИ федеральные. а что же наши 
– республиканские и муниципальные? 
И тут ответ не столь однозначен. глава 
республики на этот вопрос ответил так: 
«я недавно в своем послании народ-
ному собранию рд сказал, что сегодня, 
чтобы осудить терроризм и экстремизм, 
тоже требуется гражданское мужество, 

эдуард эмИров
гази гасайнИев

и конь и тРепетная лань – 
в одной телеге…
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это не каждому под силу. к сожалению, 
есть средства массовой информации, 
которые в той или иной форме пытаются 
оправдать действия преступников, я счи-
таю это недопустимым, это трусость, пре-
дательство! тут всего хватает – и смело-
сти, и героизма достаточно, и подлости, и 
необъективности». 

мы можем гордиться, что по оценкам 
фонда защиты гласности дагестан вхо-
дит в число регионов, где смИ наиболее 
свободны. как подчеркнул накануне фо-
рума председатель комитета по печати 
и массовым коммуникациям умаросман 
гаджиев, наличие смИ на разных языках, 
разных взглядов, позиций – явление по-
ложительное. но этот «плюс» легко пре-
вращается в «минус», если смИ дают тен-
денциозную, заведомо необъективную 
оценку событиям, публикуют заказные 
материалы, пропагандируют сомнитель-
ные идеи. 

да, слишком разношерстную публику 
объединяет эта аббревиатура – смИ. да и 
во властные структуры попадают не толь-
ко кристально честные и чистые люди. но 
при всем различии преследуемых целей 
и власть и смИ преследуют общую цель 
– обеспечить развитие общества, преодо-
леть такие уродливые явления, как кор-
рупция, экстремизм, защитить общество 
от манипуляций и подтасовок, не допу-
стить информационного хаоса.

на форуме председатель союза жур-
налистов россии всеволод богданов 
подчеркнул, что в обществе должно 
установиться доверие. И власть и смИ 
объединяет борьба за доверие обще-

ства. если газеты, телевидение, интер-
нет будут безосновательно критиковать 
власть, и если власть будет диктовать 
прессе свои правила, то в глазах обще-
ства они потеряют доверие. вот цитата 
из выступления на форуме президента 
рд: «мы считаем, – подчеркнул маго-
медсалам магомедов, – что сегодня ре-
ально происходящие процессы в нашей 
республике не похожи на то, что может 
показаться зрителю или читателю. есть 
проблемы, мы их не скрываем, но наша 
жизнь не состоит только из терактов, в 
нашей жизни очень много интересного, 
радостного, созидательного. к сожале-
нию, этого не видно ни на экранах тв, ни 
в печатных смИ, ни в интернет-ресурсах. 
я надеюсь, что с вашей помощью эту си-
туацию можно будет переломить».

поэтому не случайно, что чаще всего 
на форуме звучало слово «доверие». И 
отрадно было его слышать из уст чинов-
ников. начальник управления информа-
ционной политики и пресс-службы пре-
зидента рд зубайру зубайруев отметил, 
что доверие по отношению к смИ падает 
в силу разных причин. граждане не верят 
чиновникам, смИ не доверяют власти, 
люди не доверяют друг другу. таким об-
разом, утрачивается доверие в обществе, 
что мешает ему работать эффективно.

прошедший форум продемонстриро-
вал, что государство не заинтересовано 
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оказаться в положении «вне информа-
ционной игры». особенно сегодня, когда 
высокими темпами идет развитие инфор-
мационных технологий и коммуникаций. 
секретарь союза журналистов рф па-
вел гутионтов считает, что одно должно 
оставаться неизменным – журналистика 
факта, объективности, непредвзятости. 
аппелируя к здравому смыслу, к эмоци-
ям читателей и зрителей, мы не должны 
забывать об этом. 

можно добавить, что в дагестане при 
наличии разных проблем в информаци-
онной сфере газеты, телестудии, радио-
станции имеют многих хозяев – государ-
ственных, муниципальных, партийных, 
профсоюзных, акционерных, частных, ко-
торые предоставляют редакциям обору-
дование, помещение, финансы и т. п. этот 
фактор способствует развитию свободы 
слова, расширению полифонии независи-
мых мнений и суждений, без оглядки, как 
это было в советские времена, на одного-
единственного хозяина. пока мы убежда-
емся, что лучше, когда у смИ много хозя-
ев, чем один, как раньше. 

Интервью в кулуарах

Галина АРАПоВА, 
директор Центра за-
щиты прав СмИ (г. Во-
ронеж):  

– после принятия 
закона о персональных 
данных увеличилось 
количество претензий 
по поводу вмешатель-

ства журналистов в частную жизнь героев 
публикаций. весьма серьезный конфлик-
тогенный пласт – это раскрытие охраняе-
мой законом тайны, а таковой может быть 
банковская, адвокатская, нотариальная 
тайна, тайна усыновления и т. д. причем, 
источником оглашения конфиденциаль-
ной информации являются те, кто по долгу 
службы призван ее охранять. а виновны-
ми зачастую становятся журналисты. но 
есть дела, когда в эмоциональном запале 
пишущая братия иногда «скатывается» на 
откровенные оскорбления, применяя для 

показа и анализа ситуации или конкрет-
ного человека непристойные эпитеты и 
резкие выражения. мы нередко сталкива-
емся и с нарушениями прав несовершен-
нолетних. наблюдается высокий уровень 
плагиата в текстах, незаконное использо-
вание фотоиллюстраций из банка данных 
Интернета и т. д. подобные нарушения мо-
гут повлечь штраф на редакцию в размере 
от 10 тыс руб. до 5 млн руб. И наконец, осо-
бая зона риска – это дела по экстремизму 
и разжиганию национальной, социальной, 
религиозной розни и вражды. северный 
кавказ – это тот регион, где наблюдается 
много попыток привлечь журналистов 
по таким делам. причем, когда не удается 
возбудить дела за клевету, то применяют 
статью за экстремизм. И это становится 
весьма модным брендом в борьбе с кри-
тическими высказываниями в смИ. 

Наталья ПИСКуНо-
ВА, генеральный ди-
ректор Национальной 
ассоциации телеради-
овещателей РФ: 

– на мой взгляд, 
первый блин, то бишь 
форум смИ в дагеста-
не, не стал комом. чув-

ствуется, что руководство республики 
с уважением относится к журналистам. 
в рамках форума на ргвк «дагестан» со-
стоялось заседание ассоциации теле-
радиовещателей республик северного 
кавказа. главной темой обсуждения по-
служило появление пакета общерос-
сийских обязательных общедоступных 
теле- и радиоканалов цифрового веща-
ния – мультиплекса. он будет включать 
10 каналов, из которых 8 – федеральные, 
плюс общественный и региональный. 
заявки на вхождение в состав первого 
мультиплекса в россии принимаются до 
конца 2013 года. рейтинг является нема-
ловажным показателем для вхождения в 
мультиплекс. Иными словами, телеканал 
должен доказать, что его смотрит боль-
шая аудитория. важным вопросом явля-
ется сохранение аудитории. сегодня мо-
лодежь смотрит тв по интернету, и этим 
тоже надо воспользоваться. 

 форУМ СМи 
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Зикрула ильЯСов, 
первый заместитель 
председателя коми-
тета по печати и мас-
совым коммуникаци-
ям рД:  

– при активной под-
держке секретарей 
союза журналистов рф 

владимира касютина и надежды ажгихи-
ной мы провели обучающий семинар по 
проблемам региональных и городских 
(районных) смИ. муниципальные изда-
ния находятся, образно говоря, «в шаговой 
доступности» к населению, они освещают 
реальную жизнь людей. считается, что по-
казателем уровня успешности издания 
является его тираж. если так, то цумадин-
ская районная газета, имеющая тираж 3,5 
тыс экземпляров, является популярной 
среди сельчан – значит, она востребована. 
говорить о кончине муниципальных смИ 
преждевременно, следует искать новые и 
эффективные формы работы. думаю, что 
таким новшеством может стать открытие 
сайта газеты, с которым могут знакомить-
ся даже дагестанцы, находящиеся за пре-
делами республики. сколько «кликов», 
столько и электронных подписчиков. вот 
вам и тираж!

Председатель Ко-
митета по печати и 
массовым коммуни-
кациям РД умаросман 
ГАДжИеВ, отвечая на 
проблемные вопросы, 
которые подняла ре-
дактор гунибской рай-
онной газеты патимат 

нажмудинова, по-
яснил, что на местах 
необходимо пере-
ходить на созда-
ние медиацентров, 
включающих в себя 
редакцию газеты, 
местное тв, радио и 
сайт. И еще. муници-
пальные смИ в да-
гестане – это еще и 
возможность сохра-

нения родного языка. не надо убеждать 
никого в том, насколько это обстоятель-
ство важно для сохранения историко-
культурного наследия народа.

Всеволод Богданов, 
председатель Союза 
журналистов России:  

– на «круглом сто-
ле», посвященном теме 
«региональные смИ в 
едином информацион-
ном пространстве рос-
сии», мною отмечено, 

что влияние региональных смИ будет 
возрастать. подвергая все сомнению, 
мы сами должны жить по вере, по зако-
ну, соблюдать установленные правила и 
нормы. нельзя также забывать писать о 
людях с интересными судьбами; сегод-
ня, как никогда, нужны жизненные исто-
рии. Хорошо, что на страницах журнала 
«дагестан» эта тема находит отражение. 
необходимо продолжать данное направ-
ление. в дагестане много талантливых 
людей, заряженных на созидание. Имен-
но они сегодня становятся центром при-
тяжения всех здоровых сил общества. 
нужны грамотные управленцы, могущие 
вывести республику из экономической 
депрессии. вот о ком и о чем надо писать! 
мне очень нравится рубрика журнала, 
рассказывающая о московских дагестан-
цах, сделавших сами себя, – ими может и 
должна гордиться республика. у дагеста-
на интересное и тяжелое прошлое, его 
история познавательна. 

таким был этот форум. если подыто-
жить его с помощью поэтической метафо-
ры, то все рассуждения на дискуссионных 

площадках свелись 
к желанию общества 
в одну государствен-
ную «телегу впрячь 
коня и трепетную 
лань» (власть и 
смИ). намерение 
похвальное. удачи 
всем нам!

Фото 
Ю. Иванова

 форУМ СМи 
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организация, которая в республике 
занималась распространением пе-
риодической печати, называлась 
«союзпечать», затем – после раз-

вала ссср – «роспечать», а с недавних пор этой 
деятельностью занимается новая организация 
– «дагпечать».

учредителем «дагпечати» выступил ко-
митет по печати и массовым коммуникациям 
республики дагестан, возглавляемый умарос-
маном гаджиевым. Идея заключалась в том, 
чтобы сосредоточить в рамках одного ведом-
ства производство и распространение перио-
дической печати республики, требовалось 
только найти толкового руководителя. И вот 
уже около года директором «дагпечати» явля-
ется руслан мурзаев. это новое назначение не 
назовешь случайным. где бы ни приходилось 
до этого работать руслану мурзаеву, он всегда 
успешно справлялся со своими обязанностя-
ми: и в бытность начальником компьютерного 
участка республиканской типографии, а затем 
и исполнительным директором издательско-
го дома...

для нового директора явиться на работу 
первым и уйти последним – это правило, а не 
исключение. на первоначальном этапе ра-
боты приходилось задерживаться допоздна, 
постигая специфику организации производ-
ственного процесса, ведь он является кругло-
суточным. сначала, ночью, газеты и журналы 
доставляются из типографий на склад «даг-
печати», затем они сортируются и ранним 
утром развозятся по киоскам махачкалы и 
другим городам дагестана. слова, сказанные 
когда-то академиком лихачевым «разберись 
сам, потом поучай других», как нельзя кста-
ти характеризуют подход нового директора 

к вверенному ему делу. на мой вопрос, легко 
ли было вникать в специфику новой работы, 
руслан набиевич ответил так:

«… новое никогда не бывает легким, но этим 
оно и интересно. раньше мне приходилось за-
ниматься непосредственно печатанием газет 
и журналов, теперь же – их распространени-
ем, а заниматься этим сегодня, должен вам 
сказать, очень непростая задача. я нахожусь 
на должности директора с сентября прошло-
го года, и проблемы у нас выявились с самого 
первого дня.

первая и самая главная – с каждым годом 
читателей газет и журналов становится все 
меньше. время, когда у газетных киосков с 
утра выстраивалась очередь, безвозвратно 
ушло. эта общая для всей россии тенденция 
усиливается с каждым годом, а в такой «не-
читающей» республике, как дагестан, она и 
вовсе приобретает угрожающие масштабы. 
почему? тому есть веские причины и связа-
но это, как ни парадоксально, с прогрессом. 
люди предпочитают получать сегодня инфор-
мацию из многочисленных телевизионных 
каналов, радио и, конечно же, из интернета. а 
он с каждым днем становится все доступнее, 
к тому же практически все газеты и журналы 
выкладывают в мировую сеть свою интернет-
версию. сегодня для выхода в сеть необяза-
тельно иметь компьютер, достаточно и сото-
вого телефона. скажете, что это не заменяет 
полностью газет и журналов? для большин-
ства молодежи – заменяет. должен с грустью 
констатировать, что эта часть читательской 
аудитории почти полностью выпала из числа 
наших покупателей.

еще одной из проблем является то, что га-
зеты и журналы дорожают в цене с каждым 

джабраил алИев

«союзпечать» – 
«Роспечать» – 
«дагпечать»
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годом. И это понятно: рынок есть рынок. если 
дорожают бумага, типографские услуги, то, 
естественно, растет и цена прессы. в условиях 
дагестана с наиболее низким уровнем жизни 
не каждый может потратить на газеты часть 
своего и без того скудного семейного бюджета.

другой проблемой, с которой мы столкну-
лись с первых дней работы, явилась конку-
ренция. многие магазины – будь то уличный 
киоск или супермаркет – продают периодику. 
серь езную конкуренцию нам составляют так-
же частные распространители, которым не 
нужно содержать офисы, транспорт, платить 
налоги, в конце концов. но рынок есть рынок. 
в ответ мы предлагаем только цивилизован-
ные методы: широкий ассортимент товаров и 
цены ниже, чем у конкурентов.

ну и еще одна серьезная, но далеко не по-
следняя проблема – это доставшиеся нам в 
наследство от «роспечати» киоски. всего у нас 
насчитывается 56 киосков, 33 из них – в махач-
кале, остальные – в других городах республи-
ки. большинство из них уже давно отработали 
свое, да и внешний их вид оставляет желать 
лучшего, вызывая постоянные нарекания со 
стороны администрации города. есть даже, 
если так можно сказать, «музейные экспона-
ты» из 70-х годов, времен «союзпечати».

к счастью, в этой ситуации у нас есть пол-
ное понимание проблемы со стороны нашего 
учредителя в лице председателя комитета по 
печати умаросмана гаджиева. в наших планах 
поэтапная замена устаревших киосков на но-
вые, и этот процесс уже начат. на сегодняшний 
день уже заменено три киоска: один в буйнак-
ске и два в махачкале, на университетской 
площади и на проспекте ярагского. уже готов 
еще один, планируем заменить им киоск, на-
ходящийся на проспекте гамидова. новые ки-
оски имеют максимально остекленную витри-
ну, что позволяет выставить для обозрения 
почти всю имеющуюся печатную продукцию. 

у нас часто спрашивают: «если ваша органи-
зация называется «дагпечать», то не означает 
ли это, что вы занимаетесь распространени-
ем только республиканской печатной про-
дукции»? конечно же, это не так. помимо ре-
спубликанских изданий мы распространяем 
много центральных, таких как «российская га-
зета», «аргументы и факты», «моя семья», «за 
рулем», «лиза» и множество других, наиболее 

востребованных у нас изданий. кроме того, в 
наших киосках можно оформить подписку на 
республиканскую и центральную прессу, ведь 
очень много людей предпочитают получать 
подписку непосредственно из рук киоскера, 
нежели из неодушевленных почтовых ящи-
ков, которые мало где сохранились. к тому же 
подписка выходит дешевле.

в наших киосках, помимо печатной про-
дукции, можно приобрести и сопутствующие 
товары. это тетради, ручки, фломастеры, 
блокноты  и др. не забываем мы и о наших ма-
леньких согражданах. для них всегда в прода-
же большой выбор детских книжек, раскрасок 
и недорогих игрушек».

во время нашей беседы телефон директо-
ра почти не умолкает и каждый раз, извиня-
ясь, он отвечал на обращения и тут же давал 
необходимые указания. да, видимо, проблем 
хватает, думал я… «роспечать» вот не выдер-
жала, обанкротилась. но вопрос о причинах 
ее банкротства руслан тактично обошел, за-
метив, что они анализируются, дабы избежать 
их повторения. «это было тяжелое время, – 
продолжает руслан. – почти полгода все было 
пущено на самотек, отсюда и недоверие к нам 
со стороны редакций газет, нежелание сотруд-
ничать… поначалу приходилось терпеливо 
убеждать и уговаривать, сейчас по истечении 
почти года работы этих проблем нет. коллек-
тив у нас подобрался молодой, многие только 
недавно начали свою трудовую деятельность, 
а киоскеры, в большинстве своем, люди пожи-
лые. необходимо налаживать взаимопонима-
ние. бывают, конечно, и ошибки, они неизбеж-
ны в любом деле, стараемся их исправлять, 
помогая друг другу. большую помощь мне 
оказывает главный бухгалтер магомедова та-
мара гаджибутаевна, специалист с большим 
опытом работы».

спрашиваю, не получится ли, что интернет 
совсем вытеснит печатную продукцию? рус-
лан набиевич улыбается:

– думаю, что она не исчезнет, а трансформи-
руется в какой-то продукт, соответствующий 
21 веку. печатная продукция все еще остается 
востребована людьми, и мы приложим макси-
мум усилий, чтобы сохранить и дальше разви-
вать государственную сеть киосков по распро-
странению периодических печатных изданий, 
имя которой «дагпечать».
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«... стою с плакатом в руках в аэропорту го-
рода варна, на плакате большими буквами одно 
слово – «дагестан». только что сообщили, что 
самолет из ростова совершил посадку, я и мои 
коллеги – снежина кадиева и вилиян крыстев из 
экономического университета в варне – ждем у 
самой двери, из которой скоро выйдут пассажи-
ры. день – воскресенье, 19 июня 2011г.».

таким было начало сотрудничества между 
филиалом московского ргутиса в махачкале 
(российского государственного университета 
по туризму и сервису) и болгарским экономи-
ческим университетом в городе варна в 2011-м 
году. сотрудничество оказалось настолько пло-
дотворным, что мы без всякого колебания не 
только возобновили договор, но и расширили 
его. в декабре прошлого года центральный уни-
верситет по туризму и сервису в москве подпи-
сал новый договор с экономическим универси-
тетом, и надо учесть, что филиалы московского 
вуза есть в 16 городах российской федерации.

пишу эти строки по просьбе редакции журна-
ла «дагестан», потому что 30 июня уже нынешне-
го, 2012, года, как и в прошлом году, самолет со 

студентами из филиала ргутис в махачкале, со-
вершил посадку из ростова в аэропорту варны, 
и я с моими коллегами ждали их так же нетерпе-
ливо у той самой двери. 

разумеется, были и новшества. первое. по-
считала, что плакат с большими буквами «даге-
стан» мне уже не нужен, ведь встречаем знако-
мых – завкафедрой в ргутис альбину курбанову 
и студента 3-го курса – Шейхрагима. ему понра-
вилась варна и летняя практика в прошлом году, 
вот и решил посетить болгарию во второй раз. 

второе новшество. в прошлом году встре-
ча в аэропорту впечатлила прежде всего тем, 
что в глазах наших дорогих дагестанских ребят 
прочитала некоторое смущение, что сочла есте-
ственным, а чуть позже поняла, что их глаза – эти 
окна человеческих душ – выражали и уважение 
к нам, болгарским преподавателям. а теперь, в 
июне 2012-го, знаете, что в этих глазах измени-
лось? прежнее смущение от встречи с незнако-
мым городом и незнакомыми людьми сейчас от-
сутствовало. И я нахожу это тоже естественным, 
ведь дагестанские студенты уже знают нас заоч-
но и доверяют нам. 

но пора сказать...

Почему дагестанские студенты 
снова приехали в мой город

ответ прост. как и в прошлом году, так и в 
этом, студенты ргутис приехали на свою оче-
редную летнюю практику в экономический уни-
верситет и в колледж по туризму. поэтому не-
сколько слов об экономическом университете и 
на этот раз, поскольку университет в конце про-
шлого и начале нынешнего года установил ак-
тивные договорные отношения с ргутис, дгИнХ 
и дгу. развиваются отношения и с дгпу, наверно, 
возникнут они и с дгту. я не расшифровываю аб-
бревиатуры в названиях дагестанских вузов, чи-
тателям они, конечно же, понятны. 

татяна ХрИстова

студенты из дагестана 
снова в ваРне

Студенты  в  гостинице  Димят
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экономический университет в варне создан 
92 года назад, его статут «государственный», а 
оценка аккредитации – отличная. в нем обучает-
ся 12000 студентов, работают 286 преподавате-
лей на 20 кафедрах и 4 факультетах. специально-
стей для студентов с квалификацией бакалавра 
предлагается – 17, а будущим магистрам предла-
гаются 29 самостоятельных учебных программ. 
кафедра по туризму, где я работаю, создана еще 
в 1965 году. колледж по туризму создан еще в 
1963 году, который является с 1990 года частью 
экономического университета. колледж тоже 
готовит профессиональных бакалавров в сфере 
туризма. короче говоря, опыт у нас немалый и 
во многих отношениях успешный. я же в каче-
стве координатора сотрудничества с дагестан-
скими вузами хочу поблагодарить руководство 
ргутиса за оказанное доверие в подготовке сво-
их студентов уже во второй год. 

тема летней практики в этом году – гостинич-
ный сервис. основная идея – не только ознако-
мить студентов с болгарским опытом в гостинич-
ном сервисе (разумеется, как с позитивным, так 
и с негативным), но и помочь им позаимствовать 
лучшее из нашего опыта, чтобы использовать 
в гостиничном сервисе в дагестане. заимство-
вание хорошего опыта – это самая разумная 
инвестиция в будущее. судя по всему, не толь-
ко руководство филиала ргутиса в махачкале 
оценило и в этом году такую замечательную воз-
можность, но и сами студенты, как и их родите-
ли. особенное уважение вызывают родители, 
которые оценили подобную инвестицию в про-
фессиональную подготовку своих детей. 

какова же была программа в этом году? И 

как студенты усвоили основные аспекты теории 
и практики гостиничного сервиса? во-первых, 
хочу сказать, что нынешняя летняя практика 
был организована специально именно для ма-
хачкалинских студентов ргутиса. она является 
частью целой сети «летние практикумы в бол-
гарии: инвестируй бесценный опыт», эта сеть 
включает 8 отдельных тематических практик 
для вузов махачкалы. руководство дгИнХ, на-
пример, выбрало для своих студентов темати-
ческий практикум «бренд инженеринг», но об 
этом, если понадобится, напишу отдельно, после 
окончания такого практикума. 

программа практики «гостиничный сервис», 
как и все наши остальные летние практики, имеет 
свою специфику, но одновременно отвечает всем 
требованиям стандарта экономического универ-
ситета для проведения летних практических за-
нятий. например, мы строго придерживаемся ба-
ланса между четырьмя современными способами 
обучения, чтобы мотивация к учебе и активное 
мышление студентов были на высоком уровне с 
первого до последнего дня занятий. придержи-
ваемся также обязательного обеспечения усло-
виями для продуктивной работы и выполнения 
трудовых задач в реальной рабочей среде. для 
нас очень важно, чтобы в команде преподавате-
лей были и профессиональные менеджеры. 

а сейчас отвечаю конкретно на вопрос...

Что студенты получили от практики?

наверно, у каждого, кто участвовал в ней, есть 
свои разные ответы на этот вопрос. что касается 

Бутиковая  гостиница  Модус

Морской  ваканционный  корпус  Ривьера
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болгарской стороны, то использовалась возмож-
ность поделиться позитивным опытом, нако-
пленным в гостиничном сервисе нашей страны. 
например, в технологии обслуживания туристов 
«micros – Fidelio» в ее полной гамме, интерактив-
ное телевидение, резервационные он-лайн си-
стемы www.booking.com, www.hrs.de, система 
«Smart Hotel economy», которая обеспечивает 
экономный расход ресурсов. Или новые формы 
организации отдыха в приморских – предназна-
ченных только для отдыхающих – гостиницах, 
например, что должно быть включено в пакет 
услуг для туристов, каков должен быть их ассор-
тимент, а также ассортимент блюд и напитков, 
какую анимацию должна предлагать гостиница 
иностранным туристам, как лучше обслужить 
приветливых, доброжелательных клиентов, как 
организовать работу в офисе, в хозяйстве гор-
ничных, в прачечной, в ресторане. тенденции в 
архитектурном плане, во внутреннем дизайне, 
в оборудовании гостиницы, а также новые эко-
логические инициативы были тоже предметом 
дискуссий во время практики. 

надеюсь, что студенты из ргутиса оценят и 
свои персональные учебные комплекты (учеб-
ное руководство в объеме 50 страниц и дневник 
для практикума). что касается «удостоверений», 
выданных колледжем по туризму и экономиче-
ским университетом, то я уверена в их положи-
тельной роли, которую они сыграют в профес-
сиональной карьере студентов из дагестана. 

Глаза – окна души, 
но менталитет тоже важен

в течение 14 дней мы, болгарские препода-
ватели, были постоянно со студентами. снова, 
как и в прошлом году, приняли их как своих 
детей. старались вести их обучение в духе но-
вой культуры мышления в сфере туризма. 

Хочу поделиться только частью из ано-
нимно собранных впечатлений в конце 
практики. на вопрос к студентам «что вам 
понравилось в гостиницах, где проходила 
ваша практика?» были такие ответы: «до-
бронамеренный, улыбающийся персонал», 
«общение с нами менеджеров и персонала», 
«быстрота обслуживания туристов», «стра-
тегия управления». а на вопрос «что нового 
узнали сегодня?» тоже были всякие ответы, 
но был среди них и один, который являет-
ся ключевым. поэтому, позвольте, я упомя-

ну о нем отдельно. он таков: «сегодня я узнала, 
как важна улыбка при встрече гостя, узнала, как 
надо приветствовать его, какие фразы при этом 
употреблять, как его благодарить…».

это уже аспект менталитета. менталитет ва-
жен для развития туризма, а улыбка и благодар-
ность – самые прозрачные свидетельства го-
степриимства. туристам нужны именно улыбки 
и благодарность дагестанцев за то, что те захо-
тели приехать именно в дагестан. оказывается, 
улыбаться и благодарить – не так уж это и просто 
– не каждому удается научиться правильно ис-
пользовать эти два простых, но красноречивых 
символа гостеприимства. 

поэтому еще раз скажу: глаза дагестанских 
студентов впечатлили снова, как и в прошлом 
году. глаза – окна души, а в душах ваших (уже и 
наших) детей, уважаемые дагестанские родите-
ли, преподаватели, руководители дагестанского 
государства, есть уважение к знающим и опыт-
ным людям. поэтому они будут способны усваи-
вать чужой опыт. за что мы сердечно благода-
рим и вас, и ваших детей! 

но менталитет тоже важен, особенно, если 
страна готовится к большому туризму. если со-
трудничество в образовании и диалог между 
двумя культурами полезны для дагестанского 
туризма, то давайте утверждать и сотрудниче-
ство и диалог между культурами. у нас, в эконо-
мическом университете и в колледже по туризму 
в варне, есть к этому и возможности, и желания! 

Студенты  за  работой  
в  гостинице  Берлин

 болГариЯ–ДаГеСтаН 
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в соответствии с договором о сотрудни-
честве между экономическим универ-
ситетом в болгарском городе варна и 
махачкалинским филиалом россий-

ского государственного университета туризма и 
сервиса в москве уже второй год студенты фили-
ала ргутис в махачкале проходят летнюю стажи-
ровку в варне. программа практикумов ежегодно 
обновляется. так, прошлым летом студенты ста-
жировались по программе «туризм и туристская 
анимация», а в этом году летний практикум про-
ходил по направлению «гостиничный сервис», да-
гестанцы стажировались с 1 по 14 июля. 

преподаватели экономического универси-
тета очень ответственно подходят к формиро-
ванию программы пребывания дагестанских 
студентов в болгарии, наполняя ее не только 
практическими занятиями, стажировками на 
рабочих местах, но и теоретическим обучением, 
знакомством с историей, культурой болгарского 
народа. в этом году программа летней практики 
включала лекции и беседы в аудиториях коллед-
жа по туризму, который работает, являясь струк-
турным подразделением университета, знако-
мились с процессом оказания гостиничных услуг 
в высококлассных гостиницах, расположенных 
на популярных морских курортах. 

наши студенты смогли получить и теоретиче-
ские знания о современных тенденциях гости-
ничного сервиса в странах восточной европы, из-
учить болгарский опыт в области приема гостей, 
глубже узнать о работе отдельных подразделений 

гостиничных предприятий, познакомиться с осо-
бенностями формирования гостиничного про-
дукта «морского города – курорта варна». наши 
будущие специалисты, несомненно, с успехом ре-
ализуют полученные знания в стремительно раз-
вивающейся дагестанской туристской отрасли.

стажировка в гостиницах «берлин» и «грин парк 
берлин», входящих в комплекс «золотые пески», 
помогла освоить приобретенные навыки. студен-
ты успели поработать официантами в рестора-
не, в службе housekepping, администраторами на 
reseption. знакомились также со спецификой до-
суга, функциями службы front-office, управления 
гостиничным предприятием, экологическими тре-
бованиями к системам жизнеобеспечения в гости-
ницах, со стандартами обслуживания, проводили 
анализ категорий гостиниц города варны. практику 
курировала доцент университета татяна Христова. 

по результатам стажировки студенты подго-
товили свои отчеты, которые успешно защитили. 
ее итоги были подведены директором коллед-
жа по туризму доцентом стояном мариновым, 
который в торжественной обстановке вручил 
практикантам удостоверения. 

в заключение хочется сказать, что мы с на-
шими болгарскими коллегами простились нена-
долго, в ближайшее время ждем их в гости к нам 
– в дагестане и в москве – на праздничных меро-
приятиях, посвященных празднованию 60-летия  
со дня открытия российского государственного 
университета туризма и сервиса.

альбина курбанова,
 преподаватель дагестанского вуза 

наша болгаРская стажиРовка

Студенты  в  аудитории  Колледжа  по  туризму, 
ведет  занятия  доцент  Снежина  Кадиева

 болГариЯ–ДаГеСтаН 
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 Осенний  Гуниб   

Фото  К.  Чутуева
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на первый взгляд эти 
две книги совер-
шенно между со-
бой не связаны. да 

и на второй тоже… что может 
объединять альбом «вышивка 
шелком и золотом из собрания 
дмИИ им. п.с. гамзатовой и 
частных коллекций», выпущен-
ный, соответственно, дагестан-
ским музеем изобразительных 
искусств, и книгу «татуировки 
дагестанских женщин. у поро-
га тайны» – плод многолетнего 
труда габиба Исмаилова. 

тем не менее, попытка рас-
сказать об этих двух изданиях в 
одной рецензии обусловлена не 
только тем, что они вышли в свет 
в одно время. обе книги приот-
крывают завесу одной тайны 
– знакомят читателя с традици-
онным укладом жизни дагестан-
ской женщины, его философией. 

Изданий, посвященных тра-
диционным женским ремеслам 
(ткачеству, ковроделию, балхар-
ской керамике и проч.), немало. 
Их авторы ищут и находят ис-
токи сложившихся форм, орна-
ментов, колористики в геогра-
фическом положении сел, где 
бытует то или иное ремесло, в 
социальном положении масте-
риц и потребителей изготавли-
ваемой ими продукции и т. п. 
все это верно, но все это лишь 
видимая часть айсберга. 

до сих пор никто не брался 
рассказать о мировоззрении 
горской женщины, о том сокро-
венном и сакральном, истинное 
значение которого современные 
горянки уже и не понимают, но 

продолжают ревностно оберегать, 
вновь и вновь воспроизводить в 
виде орнаментов, узоров, таин-
ственных знаков. Интуитивно, кон-
чиками пальцев и острием иглы, 
мастерицы чувствуют, что являются 
хранительницами некоего знания, 
которое непременно должно быть 
передано следующим поколениям. 
расшифровать эти древние симво-
лические коды уже невозможно, да 
это и не нужно по большому счету. 
ведь, когда речь заходит о мире 
женщин, точные категории и чет-
кие однозначные формулировки 
перестают работать. любое знание 
не усваивается и не понимается 
разумом, но постигается и осознает-
ся сердцем, душой, подсознанием, 
подкоркой – называйте, как хотите. 

«в вышивке, как и в горской ар-
хитектуре, резном дереве и кам-
не, коврах и ковровых изделиях, 
ювелирном искусстве воплоти-
лись природный талант, вкус и ма-
стерство народа. Искусству шитья 
свойственны все особенности на-
родного творчества вообще и свои 
специфические черты и приемы, 
выработанные многими поколе-
ниями мастериц, которые стара-
лись сохранить все ценное и не-
обходимое, отбрасывая случайное 
и несовершенное… – пишет во 
вступительной статье к альбому 
его составитель айшат магомедо-
ва. – завесы, чехлы на подушки, 
детали костюма, наспинные по-
душки, украшения на коня и про-
чее служили многим поколениям 
дагестанцев, сопровождая самые 
значительные явления в жизни 
горца и играя в сложном ритуа-
ле празднеств значимую роль», – 

влада бесараб

у поРога тайны
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продолжает она далее. эту мысль 
можно считать ключевой. перед 
нами не просто вещи, а предме-
ты для строго определенных ри-
туалов. с этой точки зрения нужно 
рассматривать помещенные в аль-
бом фотографии музейных экспо-
натов, вглядываться в витиеватые 
узоры и строгие геометрические 
орнаменты, покрывающие завесы, 
чехлы, коврики, платки, сумочки, 
украшения на коня…

Шитье, вышивание, ткачество 
– традиционные женские ремес-
ла. рождение, свадьба, смерть 
– основные события жизни че-
ловека, именно с ними связаны 
те самые сложные ритуальные 
празднества, которые упоминает 
магомедова. архаичный орна-
мент традиционных дагестанских 
вышивок она, как и другие иссле-
дователи, объясняет ритуальным 
назначением предметов, укра-
шенных вышитыми узорами. со-
лярные знаки, символы мужского 
и женского начал, природных сти-
хий, антропоморфные и зооморф-
ные изображения, древо жизни 
– эти символы идут из такой глу-
бокой древности, что являются 
поистине вечными. И сохранить их 
неизменными, неиспорченными 
всем тем преходящим, наносным, 
сиюминутным, что диктует каждая 
эпоха, смогли именно женщины 
в своем «кухонном» маленьком 
мире, в своих ежедневных быто-
вых хлопотах, ежечасных мелких 
заботах, в которые мужчины не 
вмешивались в силу их (забот) ме-
лочности. многие тысячелетия 
женщине не было хода на муж-
скую половину дома, в большую 
политику, в большую экономику. 
но ведь и мужчинам было запре-
щено вторгаться в мир кастрюль, 
люлек, покрывал и пеленок, в мир 
повседневных дел и вечных ритуа-
лов. такой вот закон сохранения 
гармонии мироздания. 

сегодня в коллекции да-
гестанского музея изобрази-
тельных искусств хранится 37 
шелковых вышивок. 27 из них – 
дагестанские: 14 – «кайтагские» 
и 13 – «усишинские». есть еще 
российские, узбекские и даже 
монгольские с китайскими, но 
нас интересуют именно даге-
станские. называют их «кай-
тагскими» и «усишинскими» по 
месту обнаружения некоторых 
экземпляров, но названия эти 
условны, просто так уж пове-
лось у исследователей. долгое 
время техника таких вышивок 
считалась утраченной, а се-
рьезных научных исследова-
ний не проводилось. 

коллекция златошвейных 
изделий дмИИ насчитывает 
165 единиц хранения. 

в отличие от вышивки, тра-
диция золотного шитья в даге-
стане не имеет глубоких кор-
ней. специалисты отмечают, что 
вышивкой серебром и золотом 
в основном занимались пред-
ставительницы высшего сосло-
вия – на досуге. фотографиями 
горских аристократок XIX в. в 

их лучших нарядах, а также из-
ящными безделушками, вышед-
шими из-под их тонких пальцев, 
можно полюбоваться на страни-
цах альбома. разнообразие форм 
бархатных и атласных сумочек, 
щедро покрытых золотыми узо-
рами и стянутых толстыми, золо-
тыми же, шнурами с пушистыми 
кистями поражает. это предмет 
для отдельного исследования и 
отдельного издания. 

профессиональный этно-
лог и этнограф габиб Исмаилов 
– страстный собиратель даге-
станской старины, неутомимый 
исследователь и большой энту-
зиаст. в 2005 году он выпустил 
книгу «даргинская вышивка. 
уходящие образы старины» 
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– добротное издание, сколь 
полезное для научных работ-
ников, столь же интересное ши-
рокому кругу читателей. в это 
время в дагестанском обществе 
как раз проснулся интерес к вы-
шивке как к уникальному куль-
турному феномену. дмИИ в том 
или ином виде несколько раз 
презентовал свою коллекцию 
широкой публике, издал пер-
вый вариант рассматриваемого 
нами альбома. нынешнее из-
дание более качественное и по 
типографскому исполнению, и 
по содержанию. вступительная 
статья значительно расширена 
и переведена на английский, что немаловажно, 
учитывая высокий интерес к дагестанским вы-
шивкам на западе. 

особенно отличился английский исследова-
тель р. ченсинер. в своей книге «Kaitag. textile art 
from Daghestan» он классифицировал вышивки 
по орнаментальному признаку (выделил «мест-
ный» орнамент, содержавший символику солн-
ца, зооморфные и антропоморфные изображе-
ния и т. д. и «импортные» 
орнаменты, встречающиеся 
на персидских и турецких 
тканях и коврах), проанали-
зировал красители и дати-
ровал вышивки XVII-XIXвв. 
он же в 2006 году выпустил 
в лондоне книгу «татуиро-
ванные горские женщины 
и поставцы для ложек из 
дагестана», раздел о татуи-
ровках для нее написал габиб Исмаилов. тема эта 
волновала его давно, еще в 2002 году он издал 
монографию «татуировки горянок дагестана», 
ставшую основой его кандидатской диссертации. 
до Исмаилова никто не пытался исследовать та-
туировки дагестанских и кавказских женщин. да 
и готовые его труды на родине публиковать не 
спешили и не спешат. книга, которую мы сегод-
ня держим, наконец, в руках, увидела свет при 
финансовой поддержке адриана браунберенса 
(фонд теодора Шпрингмана, германия).

благодаря труду Исмаилова, «в научный обо-
рот введен новейший информативный материал, 
особенно ценна классификация татуировок по их 

семантике и функциональному 
значению», считает ответственный 
редактор издания, доктор истори-
ческих наук, профессор м. агла-
ров. как несомненное достоинство 
издания он отмечает содержание 
в нем обширного дополнитель-
ного материала по фольклору и 
декоративно-прикладному искус-
ству разных дагестанских народов. 

особое внимание хочется об-
ратить также на богатый иллю-
стративный материал – фотогра-
фии носительниц тату (все они 
сделаны самим автором и абсо-
лютно достоверны) и изделий 
декоративно-прикладного ис-

кусства (прежде всего – вышивок), содержащих 
похожие элементы орнамента, а также много-
численные рисунки. последние распределены 
автором по таблицам, исходя из предложенной 
им же классификации татуировок. Исмаилов 
также приводит составленную им по итогам 
многолетних исследований карту республики с 
обозначением районов, где им зафиксированы 
татуировки – а их ни много ни мало 27. 

женщины всегда находи-
лись в стороне от большой по-
литики, большой экономики, 
большой географии… госу-
дарства возникали и исчезали, 
менялся общественный строй, 
на смену старым богам прихо-
дили новые, все эти перемены 
– дело мужских рук. мужчины 
же следят за тем, чтобы на каж-
дом этапе развития человече-

ства, народа, отдельного села внешне жизнь соот-
ветствовала новому порядку. главное, чтоб народ 
молился правильным богам, вывешивал по празд-
никам правильные флаги на балконах, а в крас-
ном углу каждой избы (пирамиды, сакли, дворца 
пионеров – нужное подчеркнуть) наличествовало 
изображение вождя. главное, чтоб бабы носили 
платок (чадру, кокошник, пилотку, красную косын-
ку…), а длина их сарафана или къабалая соответ-
ствовала принятым нормам, и чтоб носа из кухни 
не высовывали без разрешения, и вообще шурша-
ли тихо на женской половине дома. тогда все при-
лично, все как у людей – порядок и гармония. а уж 
что эти бабы вышивают в своих светелках, каким 
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платком покрывают 
голову невесты, про-
вожая ее из дому, и во 
что заворачивают мла-
денцев – это сугубо их, 
бабское дело. таким об-
разом, сами того не осо-
знавая, женщины, и в 
частности, дагестанские 
горянки стали «храни-
тельницами культово-
обрядовых тайн, заклю-
ченных в графических 
изображениях». 

татуировки – са-
мый удивительный 
пример сохранения 
такой символической графики. если 
многочисленные амулеты и талисманы, 
покрытые таинственными значками и 
письменами, призваны защищать своего 
хозяина, приносить ему счастье и удачу, 
то татуировки обладают куда большей 
силой воздействия. по мнению Исмаи-
лова, «они «заменяют» собой амулеты и 
определяют относительную духовную 
свободу личности. 
если с утерей аму-
лета или талисмана 
человек остается без 
«защитного экрана», 
то татуировка лише-
на такого недостат-
ка: татуировку не-
возможно утерять». 
Изображение нано-
сится не на ткань, ка-
мень, металл или керамику, а вживляется 
под кожу человека, становится частью 
плоти, выделяя своего носителя из толпы 
соплеменников, делает его избранным. в 
первую очередь – сверхъестественными 
силами, но и для людей обладатель тако-
го «украшения» является объектом при-
стального внимания, эталоном красоты. 

габиб Исмаилов подробно рассматри-
вает связь татуировок как с древними язы-
ческими верованиями, бытовавшими у 
дагестанцев, так и со сменившими их хри-
стианством и исламом, и даже культом ате-
изма, практиковавшимся во времена ссср. 

он также исследует психо-
логический аспект воспри-
ятия татуировок женщи-
нами, влияние татуировок 
на поведение их носитель-
ниц и пытается понять мо-
тивы нанесения тату. И вот 
здесь открывается самое 
удивительное и загадоч-
ное: «самым важным мо-
тивом нанесения татуиро-
вок были необходимость 
и желание горянок выде-
лить себя из коллектива и 
заявить о себе по важным 
причинам», – пишет автор. 
далее он приводит приме-

ры, что зачастую тату женщина наносила 
себе сама. согласитесь, такая женщина гор 
разительно отличается от тихой, покорной, 
бессловесной и услужливой горянки – су-
щества немногим более разумного, неже-
ли домашнее животное, но куда более по-
лезного в хозяйстве. а ведь именно такой 
образ активно навязывается нам иными 
«исследователями» и проповедниками. да, 

у нас были парту пати-
ма и анхил марин. от-
важные и бесстрашные, 
они смогли разрушить 
стену между собой и об-
ществом, перешагнуть 
через вековые устои и 
повести за собой дру-
гих, поэтому их имена 
остались в истории. но 
гораздо больше было 

других, безымянных, тех, кто свято чтил 
традиции, не шел на баррикады, поддер-
живал огонь в очаге и в конечном итоге 
смог сохранить не только видимые формы 
традиционного уклада жизни своего наро-
да, но и себя, как личность. 

мастерицы-вышивальщицы, ковров-
щицы, гончары, ткачихи, дагестанки с 
таинственными знаками на натруженных 
руках и морщинистых лицах, они при-
частны к великой тайне мироздания и 
пока ими воссоздаются солярные знаки, 
есть надежда, что солнце не погаснет, а 
древо жизни не засохнет.
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я очень хорошо помню мое первое впе-
чатление. еще не будучи студенткой, 
я оказалась в его здании, пришла на 
встречу с переводчиком, взявшимся 

оформить мои документы. переводчик опазды-
вала и мне пришлось ждать ее перед широкой 
извилистой лестницей в холле. студенты пробе-
гали мимо, кто-то читал доску объявлений. вос-
пользовавшись тем, что меня никто не замечал, 
я наблюдала.

меня поразила энергетика этого места. ска-
зать, что здесь все пропитано знанием или стрем-
лением к знаниям, будет чересчур шаблонно, да 
и неверно. так же, как и в дагестане, во франции 
есть студенты, которые любят учиться, есть и те, 
кому просто нужна корочка, есть и такие, кто 

учится только ради стипендии. но какие бы при-
чины не привели их в стены университета, они 
создают единую, неповторимую атмосферу.

студенчество во франции – это реальная сила. 
ему даже не нужна никакая партия или предста-
вители, это государство в государстве. француз-
ских студентов так же, как и студентов всего мира, 
можно обвинить в лени, в прогуливании лекций, 
но ни при каких обстоятельствах их нельзя обви-
нить в равнодушии, или, используя современную 
терминологию, в пофигизме. спотыкаясь, сомне-
ваясь, они идут к поставленной цели, зная, чего 
хотят от сегодняшнего и завтрашнего дня. во вре-
мя «окон» между лекциями, за чашкой кофе, они 
спорят о политической жизни в стране, о между-
народных конфликтах, обсуждают авторов учеб-
ников и мнения обозревателей газет. зачастую в 
этих спорах участвуют и преподаватели. 

все занятия делятся на лекции (теория) и 
практические. лекции проходят, как правило, в 
больших амфитеатрах и отличаются свободным 
посещением, практические проходят раз в неде-
лю. но, несмотря на свободное посещение, не-
достатка студентов на лекциях нет, и дело вовсе 
не в дисциплине и организованности. студенты 
выбирают наиболее интересные им предметы и 
наиболее сильных, по их мнению, преподавате-
лей. они считают, что уровень квалификации за-
висит не от выбора предметов, которые можно 
изучить самостоятельно по учебникам, а от вы-
бора преподавателей. 

практические занятия, так же, как и экзамены, 
во франции проходят совершенно иначе, чем у 

анна жужлева

Мой фРанцузский унивеРситет

Моим первым текстом про францию должен был стать этот, посвященный 
французскому университету и образованию в целом. кому как не мне 

знать, как это – окончив махачкалинскую школу, дагестанский вуз, никогда в 
своей жизни не изучая французского языка (в качестве предмета), уехать во 
францию и поступить на юридический факультет. однако именно этот текст 
мне давался сложнее всего. возможно, потому, что я никогда не отдавала себе 
отчета в том, как это все произошло, а просто жала на газ в воображаемой ма-
шине, или потому, что мне никогда не хватало слов, чтобы описать что-то, что я 
очень люблю – университет.
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нас. ну, само собой ни о каких взятках 
речи быть не может (хотя лично мне и 
в дагестане никогда не приходилось 
прибегать к этому методу). равно, 
как и стоит забыть о шпаргалках, на-
казание за использование которых 
на экзамене – представление перед 
университетским трибуналом и за-
прет на прохождение экзаменов мак-
симум на пять лет. но что действи-
тельно поразило меня, так это тот 
факт, что можно выучить предмет, но 
при этом остаться на второй год, не 
набрав проходной бал (учитывая, что здесь двад-
цатибалльная система, набрать необходимо как 
минимум десять из двадцати). во франции счи-
тают, что вызубрить способен каждый. студентам 
университета на экзаменах нужно доказать, что 
они не только знают, но и 
понимают и умеют приме-
нять свои знания. поэтому 
в качестве заданий редко 
когда встречаются вопро-
сы по лекциям, по боль-
шей части это интеллек-
туальные головоломки, 
мини-сочинения на так или 
иначе связанную с пред-
метом тему, расширенные 
комментарии. «на то это и 
университет, – говорят пре-
подаватели, – а не школа». 
причем уровень запросов 
растет из года в год, от кур-
са к курсу, так что до конца 
доходят сильнейшие. пото-
му и отношение к дипломи-
рованным специалистам 
всегда отвечает их уровню образования. И без 
работы такой специалист остается очень редко, 
даже несмотря на безработицу.

то, что студенчество – сила, это не просто сло-
ва. у французских студентов очень много при-
вилегий. медицинская страховка в полцены, 
социальная помощь при оплате жилья, скидки 
на проезд, на билеты в кино и театры, выставки. 
преимущество французского образования по от-
ношению хотя бы к тому же английскому – это до-
ступность. отсутствие вступительных экзаменов 
и самое главное – отсутствие оплаты за учебный 
год. единственные расходы в начале года – око-

ло 400 евро – включают: медицинскую страховку, 
интернет вай-фай на территории Campus (сту-
денческий городок), скидки на обучение в мест-
ном центре по изучению иностранных языков, 
административные расходы. а проживание во 

французском студенческом 
городе (будь то лилль, ди-
жон, бордо, монпелье), за 
исключением разве что па-
рижа и лиона, обходится 
почти в два раза дешевле, 
чем в москве. поэтому для 
меня остается загадкой, по-
чему дагестанские родите-
ли прикладывают столько 
усилий, чтобы их дети учи-
ли английский (что, безу-
словно, тоже очень важно), 
но при этом совершенно 
игнорируют другие евро-
пейские языки, которые, в 
отличие от английского, 
способны открыть не про-
сто окно, а целую дверь в 
европу.

до моего отъезда в дижон я окончила отделе-
ние журналистики филологического факультета 
дгу. поэтому с первых же моих дней во фран-
цузском университете мне было с чем сравни-
вать. я никогда не смогу сказать, что российская 
система образования хуже французской, или 
наоборот. настолько они отличаются подхода-
ми и методами. россия, на мой взгляд, готовила 
и готовит широких специалистов, в то время как 
европа сконцентрирована на подготовке кадров 
узкой специализации. так, к примеру, адвокат 
здесь не будет работать на должности нотариу-
са, а нотариус в должности помощника мэра.
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этот праздник настолько вписывает-
ся в традиции и привычки францу-
зов, что возникает ощущение, что 
он существует издавна, еще со вре-

мен монархии. однако своим происхождением 
он обязан социалистам, которые, придя впер-
вые к власти в 1982 году (с победой президента 
франсуа миттерана), не замедлили подарить 
французскому народу самую большую всена-
циональную фиесту. зная, как французы любят 
веселиться, успех этого мероприятия был ожи-
даемый и колоссальный.

в этот день, а точнее вечер (так как большая 
часть выступлений выпадает именно на эту 

пРаздник Музыки
всякий раз, когда приближается этот французский праздник, я вспоминаю 

фильм «Звуки музыки». там все было так же: персонажи играли на музыкаль-
ных инструментах, пели и танцевали прямо на улице. и это было легко и есте-
ственно. День, когда действо этого фильма переносится из австрии на француз-
ские улицы – 21 июня, первый день лета и официальный праздник музыки.

причиной моего поступления во французский 
университет стал не недостаток образования, 
или недовольство моим дагестанским дипло-
мом. учиться в европе было мечтой. Ходить по 
коридорам, по которым, шурша мантией, прохо-
дили французские мыслители, слушать лекции в 
амфитеатрах, в которых преподавали немецкие 
философы, говорить на нескольких языках и чи-
тать произведения любимых авторов в оригина-
ле. было во всем этом что-то магическое.

процесс обучения во франции нелегок. это 
долгая и кропотливая работа: 16-20 часов лек-
ций в неделю, подготовка практических в биб-
лиотеке или дома, стопки книг на сейчас, на по-
том, на – всегда. работа без выходных, с утра и 
до вечера. однако университет – это мое самое 
любимое место в городе. в отсутствие занятий и 
дел я люблю просто бродить по его зданию, за-
ходить в пустые аудитории, читать надписи на 
скамьях, вглядываться в красочные афиши, раз-
вешенные на стендах в коридорах, или сидеть во 
дворе на траве, посреди белых камней, произве-
дение, оставленное бургундскому университету 
проезжавшим скульптором. Или прятаться от 
дождя в садике кафетерия под деревом, возвы-

шающимся странным образом в самом сердце 
здания, среди стеклянных окон. мне всегда ка-
залось, что это дерево должно быть занесено в 
какую-нибудь ботаническую книгу, как редкий 
представитель своего рода. а вокруг него долж-
на стоять ограда с маленькой калиткой, ключи 
от которой должны храниться у смотрителя.

мое отношение к университету мало измени-
лось по сравнению с моим первым впечатлени-
ем. магия этого пространства никуда не испари-
лась, она стала частью жизни.
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часть суток), в каждом 
французском городе, 
каждой деревне прохо-
дят концерты. профес-
сионалы выступают в 
барах и ресторанах, или 
перед ними на смонти-
рованных специально 
по этому случаю сценах. 
у любителей же в рас-
поряжении весь город. 
музыканты подкараули-
вают вас в каждом пере-
улке: только что слуша-
ешь джаз на улице руссо, 
проходишь немного впе-
ред и на площади респу-
блики на тебя обруши-
вается техно. в дижоне 
жителей весь день пу-
гали ливнем, который, 
как по волшебству, про-
лился за час до нача-
ла мероприятий, и всю 
ночь можно было гулять 
по городу, не беспокоясь за промокшую обувь. 
Хотя не всем городам так повезло, в некоторых 
регионах праздник пришлось отменить в виду 
ухудшившихся погодных условий.

21 июня – единственный день в году, когда 
разрешено шуметь на улице. в обычное же, не-
праздничное музыкальное время, любое вы-
ступление на публике категорически воспре-
щается. поэтому непризнанные музыканты в 
этот вечер отрываются по полной программе. 
те, кто не могут сами издавать звуки, умудря-
ются тем не менее заявить о своих вкусах, 
включив на полную громкость проигрыватель 
в автомобиле или открыв окна собственной 
квартиры, из которой доносятся песни пиаф 
из патефона или майкла джексона, но уже из 
колонок.

но для кого в дижоне праздник музыки – 
это действительно праздник, так это человек-
оркестр. вообще-то для него праздник музы-
ки – круглый год. городские жители к нему уже 
привыкли, только туристы иногда пугаются, 
услышав его голосистое выступление, сопро-
вождающееся гитарным соло или губной гар-
мошкой. полиция его всячески гоняет, чтоб не 
нарушал порядок, а он все равно возвращает-

ся и каждый раз с новым 
инструментом. только я 
видела его с барабаном, 
баяном, гитарой, клар-
нетом, дудкой. кто знает, 
сколько их всего у него, 
инструментов!

каждый город стара-
ется придумать что-то 
особенное в этот день, 
пригласить «звезд» или 
как-нибудь необычно 
обыграть музыкальную 
тематику. так в 2012-м 
париж установил на сво-
их улицах сорок пиани-
но. праздник, который 
изначально был всегда 
связан с личностью му-
зыканта (это он выходит 
на улицу, это он играет 
и дарит всем желающим 
музыку), перерос в на-
стоящее торжество му-
зыки. каждый мог под-

ходить и играть на инструменте. своей новой 
акцией париж поспособствовал трансформации 
отношения к празднику: горожане из участни-
ков превратились в соучастников. 

в этом году празднику музыки 30 лет. у власти 
снова социалисты, и посвященная лету француз-
ская фиеста продолжается.
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петр Иванович багратион происходил 
из старинного рода грузинских кня-
зей. отец его 
Иван (Исели-

ани) тоже был человеком 
военным, и дослужился 
до чина полковника. ког-
да он вышел в отставку,  
поселился в кизляре, где 
в 1765 году и родился 
сын петр – будущий зна-
менитый генерал. а вот 
про мать сведений почти 
нет. Известный историк и 
профессор н. левицкий 
в своей книге «велико-
лепный багратион» (1948 
г.) пишет, что матерью 
петра была русская жен-
щина с некоторой при-
месью кавказской крови. 
вот, пожалуй, и все о ней 
данные. 

свои детские и юношеские годы петр провел 
в родительском доме. мальчику часто прихо-
дилось слышать от отца о проведенных боях и 
походах. поэтому он с ранних лет проявил боль-
шой интерес к военному делу. в марте 1782 года 
17-летний петр поступил на военную службу, он 
был зачислен в кавказский мушкетерский полк, 
который дислоцировался в то время недалеко от 
кизляра и совместно с другими частями русской 
армии оборонял юго-восточную границу россии. 
в составе полка петр багратион участвовал в 
боевых походах и показал себя храбрым и муже-
ственным воином. 

в 1788 году полк был направлен под очаков, 
чтобы участвовать в боевых действиях по овла-

дению этой турецкой 
крепостью. главнокоман-
дующим русской армии 
был граф г. потемкин. 
а левым крылом осаж-
дающей армии командо-
вал а. суворов. в дека-
бре 1788 года состоялся 
штурм очакова, завер-
шившийся решительной 
победой русской армии. 
примечательно, что от-
ряд под командованием 
багратиона первым во-
рвался в крепость. гор-
стка солдат в количестве 
50 человек мужественно 
вступила в бой вместе со 
своим командиром. за 
этот подвиг багратиону 
было присвоено (минуя 

поручика) звание капитана.
Историки пишут, что суворов был просто «вос-

хищен кавказским парнем». он сказал: «благода-
ря оным, мы одержим еще сто подобных побед». 
в этом полку багратион прослужил до 1792 года, 
затем была служба в киевском конно-егерском 
полку в чине секунд-майора, а затем уже и 
премьер-майором. в мае 1794 года багратиона 
переводят в софийский карабинерный полк. в 
его составе он участвовал в польском походе, 
под командованием а. суворова. в боях и похо-
дах этих лет багратион показал себя искусным 
военачальником. его исключительными чертами 

джабраил алИев

геРой боРодина – 
зеМляк из кизляРа
в преддверии 200-летия знаменитого бородинского сражения, 200-летия ги-

бели героя этой битвы п.и. багратиона, родившегося на дагестанской земле 
в кизляре, нелишне привести некоторые малоизвестные факты из биографии 
этого замечательного полководца. Чем и озаботился наш корреспондент. 

П.И. Багратион. Кизляр. Юношеские годы
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были хладнокровие, беспредельная храбрость, 
умение использовать удобный момент для нане-
сения решающего удара по врагу. александр су-
воров называл его ласково «князь петр». багра-
тиону было присвоено звание подполковника, а 
в 1798 году он уже в чине полковника командовал 
егерским полком, и через год был произведен в 
генерал-майоры и принял участие в знаменитом 
Итальянском походе русской армии.

к весне этого года обстановка в северной 
Италии, где австрийские войска действовали 
против французов, сложилась не в их пользу. 
поэтому в это трудное время участники коали-
ции решили поставить во главе союзных войск 
в Италии великого русского полководца а. суво-
рова. в составе русских войск находился и егер-
ский полк генерал-майора п. багратиона. со-
юзным войскам (138 тысяч) противостояли две 
французские армии общей численностью около 
155 тысяч человек. разработанный суворовым 
план предусматривал последовательный раз-
гром обеих французских армий, а затем стреми-
тельное наступление на париж. тепло встретил 
суворов своего ученика багратиона. когда его 
представляли новому командующему, суворов 
воскликнул: «князь петр?» – И горячо обнял сво-
его любимца. план суворова предполагал  созда-
ние авангарда, который должен был навязывать 
французам бои и освобождать от них крепости 
на восточном берегу реки адда. выполнение 
этой задачи суворов поручил багратиону, напут-
ствуя словами: «помни, голова хвоста не ждет. 
внезапно – как снег на голову!».

багратион, немедленно выступил со своим 
отрядом из вероны в сторону крепости брешиа. 
французский гарнизон оказал упорное сопро-
тивление. однако союзные войска под командо-
ванием багратиона внезапной и решительной 
штыковой атакой сломили его сопротивление и 
овладели крепостью. это была первая победа, 
одержанная союзными войсками в Италии.

чтобы ускорить продвижение своего авангар-
да, багратион прибегнул к интересному приему. 
он приказал посадить егерей на казачьих лоша-
дей так, чтобы на каждой лошади разместилось 
по одному егерю и одному казаку. в результате 
багратиону с двумя полками удалось настигнуть 
главные силы дивизии французского генерала 
серюрье. несмотря на численное превосход-
ство французов, русские нанесли французам та-
кой сильный и неожиданный удар, что те стали 

беспорядочно отступать. И в поражении фран-
цузской армии около крупного города нови 
тоже решающую роль сыграли войска под ко-
мандованием багратиона. после ожесточенной 
перестрелки они ворвались на плечах францу-
зов в город, выбили их оттуда, а затем атакова-
ли укрепления французов на высотах, ударив в 
штыки. противник обратился в бегство. сраже-
ние у нови стало одной из наиболее ярких побед 
русской армии во время Итальянского похода. в 
этом сражении с особым блеском раскрылись 
выдающиеся военные дарования багратиона. 
суворов характеризовал багратиона как «наи-
отличнейшего генерала, достойного высших 
степеней». за участие в Итальянском походе он 
подарил багратиону свою шпагу, с которой тот 
не расставался до конца своей жизни.

в 1808-1809 годы россия вела войну с Швеци-
ей из-за финляндии, входившей в состав швед-
ского государства. россия стремилась обезопа-
сить петербург и установить контроль над всем 
финским заливом. в ночь на 9 февраля 1808 года 
русские войска перешли границу и развернули 
наступательные действия. в центре выступала 
дивизия багратиона. 24 февраля 1808 года на 
плечах противника она ворвалась в тавастгус, 
крупный город в южной финляндии. а затем 
продолжила наступление через город таммер-
форс до города бьерсборг. всего за 8 дней было 
пройдено с боями 200 км. вышло так, что рус-
ские войска в труднейших условиях финлянд-
ского театра военных действий (зима, морозы) 
наступали в среднем со скоростью 25 км в сутки. 
такой темп наступления для того времени яв-
лялся исключительно высоким. с выходом войск 
багратиона на побережье ботнического залива 
была решена задача стратегического значения. 
Шведская армия оказалась разрезанной на две 
группировки – северную и Южную, что создава-
ло возможность разгромить ее по частям.

летом 1808 года багратион заболел и был вы-
нужден уехать с театра военных действий. по-
правив здоровье, багратион вновь поспешил в 
действующую армию. он был назначен команду-
ющим войсками, оборонявшими западное побе-
режье финляндии. в сентябре шведы высадили 
с аландских островов десант, однако багратион 
сумел сбросить шведов в море. на аландские 
острова прибыл шведский король густав IV. по его 
приказу вдвое увеличенный числом новый де-
сант начал высадку. багратион дал возможность 
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шведам выйти на берег. на следующий день рус-
ские войска решительно их атаковали. завязался 
упорный бой. багратион лично руководил атакой. 
враг был разгромлен и лишь немногим удалось 
бежать морем. как отмечают историки, действия 
багратиона в сентябре 1808 года являются ярким 
примером успешной обороны морского побере-
жья. но Швеция все еще не отказывалась от борь-
бы с россией.

русские войска, действовавшие в финлян-
дии, были сведены в три корпуса – п. Шувало-
ва, м. барклая-де-толли и багратиона. главный 
удар по шведам было намечено нанести силами 
корпуса багратиона. продвижение должно было 
идти по льду ботнического залива через аланд-
ские острова и дальше на стокгольм. эту очень 
сложную задачу возложили на багратиона, как 
единственного генерала, способного обеспечить 
небывалый в истории войн переход. у багратио-
на было 17 тысяч человек, аландские острова 
оборонял 15-тысячный шведский корпус. 

знаменитый ледовый поход стал одной из 
героических страниц русской военной истории. 
Шведские войска, не оказывая серьезного со-
противления, стали отходить на остров большой 
аланд, в надежде выиграть время для обустрой-
ства обороны, предлагали вступить в перегово-
ры, но багратион разгадал этот замысел. разви-
вая наступление с фронта и обходя противника 
с юга, русские войска создали угрозу окружения 

и шведы обратились в беспорядочное бегство. 
к 18 марта 1809 года войска багратиона полно-
стью очистили от шведов аландский архипелаг. 
в результате 17 сентября 1809 года был подпи-
сан договор, согласно которому финляндия и 
аландские острова полностью отошли к россии. 
а петр багратион был произведен в генералы от 
инфантерии.

в сентябре 1811 года багратион был назначен 
главнокомандующим подольской армией, ко-
торая располагалась на украине и прикрывала 
важнейшее западное стратегическое направле-
ние. ранним утром 12 июня 1812 года главные 
силы (600 тысяч человек) «великой армии» на-
полеона перешли границу недалеко от города 
ковно. за неделю до этого багратион был на-
значен командующим второй западной армией 
(130 тысяч чел.). генерал барклай-де-толли воз-
главлял первую западную армию (125 тыс. чел.), 
и генерал тормасов – третью западную армию 
(110 тыс. чел). багратион принял решение от-
ступать к минску, и дальше к смоленску, чтобы 
обеспечить себе соединение с первой и третьей 
армиями. его войскам предстояло решить не-
легкую задачу – преодолеть расстояние в 250 
верст. в то время как противник отстоял от мин-
ска всего на 160 верст. но багратион был твердо 
уверен в успехе. как писал известный историк в 
своей книге «…багратион показал выдающийся 
образец стратегического руководства войска-

ми в сложных условиях 
боевой обстановки. за 
35 дней войска багра-
тиона, постоянно имея в 
тылу и на фланге непри-
ятеля, прошли более 750 
км. суточные переходы 
достигали порой 35-40 
км...». марш-маневр его 
армии успешно завер-
шился воссоединением 
с двумя другими русски-
ми армиями.

утром 22 августа 
русская армия вышла 
в район деревни боро-
дино. началась подго-
товка к предстоящему 
сражению. на левом, 
наиболее опасном 
крыле, располагались 
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войска багратиона. 
сражение началось 
на рассвете 26 августа 
(7 сентября). около 
6 часов утра войска 
французского мар-
шала даву по прика-
зу наполеона начали 
атаку багратионовых 
флешей. противник 
имел на этом участке 
25 тыс. человек. Их 
атака поддержива-
лась огнем 102 ору-
дий. багратионовы 
флеши обороняли 11 
тысяч русских солдат 
и 50 орудий. несмо-
тря на почти трой-
ное превосходство 
противника в людях 
и двойное в артилле-
рии, русские войска держались очень стойко. 
враг не выдержал ураганного огня русских и, 
оставляя груды убитых и раненых, в беспоряд-
ке отступил. но в 7 часов возобновил атаку. 
ценою больших потерь ему удалось захватить 
левую флешь. однако по приказу багратиона 
несколько батальонов пехотной дивизии энер-
гично контратаковали французов во фланг. 
наполеон был поражен упорным сопротивле-
нием войск багратиона. он подкрепил войска 
даву корпусами маршалов нея и жюно и при-
казал в третий раз атаковать. после мощного 
артиллерийского огня началась третья атака 
французов. противнику удалось ворваться в 
правую и левую флеши. но и на этот раз вой-
ска багратиона выбили врагов. наполеон был 
в ярости. в 9 утра французы предприняли чет-
вертую атаку. но снова были отброшены ответ-
ным штыковым ударом. однако наполеон, не 
считаясь с большими потерями, решил во что 
бы то ни стало овладеть багратионовыми фле-
шами. в 10 часов французы предприняли пя-
тую атаку, через полчаса – шестую, еще через 
полчаса – седьмую. все было тщетно. около 
12 часов была предпринята восьмая атака. на 
этот раз против войск багратиона действовали 
уже 45 тысяч французских солдат и 400 орудий. 
после длительной артиллерийской перестрел-
ки завязался ожесточенный рукопашный бой. 

в этом жестоком бою генерал петр багратион 
был смертельно ранен. осколки французской 
гранаты угодили ему в ногу и живот и свалили с 
лошади. «когда его ранили, – пишет полковник 
князь н. голицын, – он, несмотря на свои стра-
дания, хотел дождаться последствий скоман-
дованной им атаки и собственными глазами 
удостовериться в ее успехе. лишь после этого 
он оставил поле брани...». 

бородинская битва окончилась 29 августа 
1812 года.

французская армия потеряла убитыми 58 ты-
сяч человек. потери русских войск составили 48 
тысяч. русская армия под руководством м. ку-
тузова искусно осуществила фланговый марш к 
населенному пункту тарутино и, перейдя затем в 
контрнаступление, разгромила все-таки войска 
наполеона. но багратиону уже не суждено было 
участвовать в этих событиях. эвакуированный в 
деревню под названием симы во владимирской 
губернии, 14 сентября он скончался там от по-
лученных ран. как сказал декабрист бестужев-
марлинский, в блестящей победе русского во-
йска над французской армией есть огромная 
доля багратиона. Имя багратиона стало широко 
известным не только в россии, но и далеко за ее 
пределами. а сам наполеон бонапарт по праву 
считал багратиона лучшим генералом русской 
армии.
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 творЧеСтво 

не все сошли с ума. не все еще ослепли. 
не все оглохли. не все живут во враж-
де, хотя политизиро-
ванные идеологи и 

примитивные политиканы, озло-
бленные фанатики и орущие на-
ционалисты сеют и культивируют 
примитивность, похотливость, 
зло, жестокость, убийства и на-
силие. Истончаются совесть и гу-
манизм, разрыхляется культура 
и гипертрофируется правда и 
доброта. в загоне человеколюбие 
и сострадание. тебя объявляют 
«свои» же врагом, если с уважени-
ем отзовешься о другой религии 
или выскажешь почтение к друго-
му народу. проходят тысячелетия, 
а мышление и повадки человече-
ские зачастую остаются на уровне неандертальца. 
мы что-то запутались, где-то заблудились, никак не 
приближаемся к божественной предназначенно-
сти, а дьявол наслаждается людским невежеством.

а философ с. Хангингтон даже заявил о безу-
словной конфликтности цивилизаций, объясняя 
этим все межэтнические распри, 
межконфессиональные конфлик-
ты и «межцивилизационные» 
войны. Хотя ведь две мировые 
войны возникли не из-за кон-
фликта цивилизаций и религиоз-
ных противоречий. И ныне арабы 
убивают арабов не из-за таких 
конфликтов. неужели мы на по-
роге окончательной девальвации 
разумности, гуманизма и тезиса 
«возлюби ближнего»? впереди 
нравственный апокалипсис и по-
теря совести? а ведь цивилизация 
не увязана с агрессией, разруше-
нием и экстремизмом, ибо циви-

лизация – эта всегда строительство, сотворение, 
созидание, озарение и осознание единственности 

и уникальности жизни на земле, 
и совестливости людей, на ней 
живущих!

я давно пребываю в большой 
тревоге. убийцы посещают рели-
гиозные храмы. воры вещают о 
чести. алкоголизм, наркомания, 
продажность и бесчестие стано-
вятся повседневностью. балаган 
в почете, а истина извращена. 
законы и запреты для одних, а 
блага и вседозволенность для 
других. уже нет великого дми-
трия лихачева, призывавшего 
нас беречь книгу и культуру. 
ушли в звездную даль мудрые 
и талантливые чингиз айтматов 

и расул гамзатов. об андрее сахарове и алексан-
дре солженицыне забываем. не слышен вразум-
ляющий голос валентина распутина. Иными стали 
учения и учителя. сожительство и нравственные 
уродства рекламируются, а воровство и продаж-
ность давно стали главной функциональной необ-

ходимостью. 
где же и в чем нам искать на-

дежду сегодня, а не завтра? кто 
для конфликтующей современно-
сти построит межконфессиональ-
ные мосты, проложит интернаци-
ональные серпантины к сердцам, 
чувствам и достоинствам друг 
друга? земля стонет от экологи-
ческого варварства, а душа в по-
исках надежды, сострадания и 
любви в человеческом обществе. 
нас ожидает обреченность и вза-
имоуничтожение или все-таки у 
человечества есть шанс на согла-
сие, спасение и возвышение!?

магомед абдулХабИров

дагестанская выставка 
потРясла Москвичей…
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 творЧеСтво 

И на этом фоне давней душевной грусти и су-
мятицы я оказался на уникальной выставке, кото-
рая вселила в меня надежду и оптимизм. в нашей 
истории, насыщенной враждой и озлобленно-
стью, кажется, не было ничего подобного. я на 
выставке «мусульманские дети рисуют христиан-
скую богородицу»! прекрасные 
лики богородицы в изображе-
нии дагестанских детей! это не 
сон, а явь в центре москвы! я в 
растерянности и восторге, ибо в 
противоречивом и измученном 
нашем мире эти 50 художников, 
оставаясь мусульманами в душе, 
преподнесли мне урок очищения 
и светлости! Хочу верить, что не 
только мне. мастерам кисти от 8 
до 15 лет! они никогда не станут 
упрекать христианство и другие 
верования! это случайный луч или 
вселенское озарение? за ними и с 
ними последуют ли другие, взрос-
лые и взрослеющие? дети призывают взрослых 
к свету и к разуму! готовы ли мы – взрослые – к 
признанию божественного и конституционного 
права каждого жить не только в своей вере, но в 
любви и уважении к другим, живущим в другой 
вере, в другой молитве, с другим языком, другой 
песней и другой книгой? вот самый сущностный 
вопрос! удивлением и восхищени-
ем наполнена книга отзывов и ин-
тернет! но есть и такие: «сегодня 
они рисуют богородицу, а завтра 
придут нас взрывать», «это грех 
перед аллахом»…

от увиденного я в большом 
удивлении, ибо эти юные ху-
дожники, как впрочем и мы 
– взрослые, не видели марию-
богородицу, с ней не беседова-
ли, и к ней за помощью не об-
ращались, но изобразили ее с 
младенцем на руках. сказал же 
швейцарский художник пауль 
клее о том, что «Искусство не изо-
бражает видимое, но делает его видимым». эти 
50 дагестанских детей видят богородицу с кры-
латым младенцем, одухотворенной, лучезар-
ной, розовой, желтой, белой, спящей, любящей, 
снежной, кормящей, смиренной, под дождем, в 
свете звезд, с большими глазами… богородица 

– символ материнства и любви! дети взирают на 
посетителей с вопросами и надеждой!

кто же стал для юных художников и художниц 
праобразом богородицы – защитницы всего до-
брого и благородного? молодые матери, стар-
шие сестры и любимые учительницы! профес-

сионалы отметят несовершенство 
в их работах. И будут правы, но 
по искренности и чистоте чувств 
эти лики марии с младенцем мо-
гут соперничать с любой иконой, 
исполненной профессионалом! 
вспомним слова оскара уайльда: 
«всякий портрет, написанный с 
любовью, – это, в сущности, пор-
трет самого художника…». зна-
чит, сами дети не только художни-
ки, но и святые младенцы! И нам 
– взрослым – нужно всячески под-
держивать их стремление к пре-
красному, священному и любви! 

много теплоты и чистоты, кра-
соты и доброты, женственности и нежности, оду-
хотворенности и покорности, духовности и свято-
сти у этих богородиц, которым можно радоваться 
и удивляться, восхищаться и восторгаться на вы-
ставке в московском «фотоцентре». куратором 
выставки выступил российский фонд мира. низ-
кий поклон фонду за поддержку творчества юных 

дагестанских художников, ибо для 
организации такой выставки не-
обходимы деньги, а учитель этих 
юных художников, заслуженный 
деятель искусств дагестана вале-
рий куцев, которого я знаю давно, 
пребывает почти в нищете. мне 
он очень напоминает блаженно-
го. он сам, как ребенок, нуждает-
ся в нашей моральной и матери-
альной поддержке.

спрашиваю легендарного 
педагога, как он и его ученики 
пришли к этой идее, к этому об-
разу. он ответил так: «когда при-
шла одна из учениц на занятия с 

младшей сестрой и куколкой в руках, я предло-
жил ученикам нарисовать их. получился образ 
богородицы! никакой религиозности я и мои 
ученики не преследовали. это художественное 
видение мира самих учеников, и задача моя и 
всех взрослых уважать чистоту их помыслов и 
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не засорять помыслы детей ожесточением, фа-
натизмом и враждебностью взрослых…».

было очень приятно слушать елену сутормину 
– первого заместителя председателя правления 
российского фонда мира. вот что она сказала: 

«в экспозицию выставки «мусульманские дети 
рисуют христианскую богороди-
цу» было отобрано более 50 работ 
учеников заслуженного деятеля 
искусств дагестана, художника 
валерия куцева из детской школы 
искусств №7 в махачкале они вы-
полнены в стилистике националь-
ных традиций, дети показали свое 
самобытное видение привычного 
образа богородицы, как вечного 
и святого символа материнства. 
ученики в.куцева принимали 
участие в выставках в махачкале, 
москве, киеве, санкт-петербурге, 
баку, таллинне, риге, тбилиси, 
его воспитанники в свое время 
участвовали в международных 
выставках детского рисунка в англии, сШа, гер-
мании, франции, аргентине, Иране, китае, бан-
гладеш, сенегале, канаде. И такое внимание к их 
работам вполне заслуженно».

уже в кабинете генерального директора объ-
единения «фотоцентр», члена 
союза журналистов москвы вале-
рия никифорова спрашиваю его, 
что он узрел в работах учеников 
валерия куцева. «должен сказать, 
– ответил он, – что мы не часто 
занимаемся изобразительными 
выставками. наш абсолютный 
приоритет – фотография. но ког-
да я увидел работы юных дарова-
ний из дагестана, меня удивила и 
покорила искренность и чистота 
этих произведений, выполненных 
на обыкновенном дешевом ват-
мане и свернутых в рулоны как 
обои. творения ребят очень живо-
писны, самобытны, с поразительными цветовыми 
сочетаниями. кроме того, я увидел, что эти юные 
дагестанцы никогда не возьмут в руки оружие, 
чтобы убивать людей. каждый из них создал свя-
той образ богородицы, являющийся символом 
матерИнства, а значит – воссоздания жИзнИ». 

да, мария (марьям) является самой почитае-
мой и чаще всего упоминаемой женщиной в ко-
ране, где есть даже специальная сура «марьям». 
о марии много упоминаний также в ветхом и 
новом завете. убежден, что эта выставка должна 
быть продемонстрирована в столицах и музеях 

многих стран. уже есть пригла-
шение в копенгаген. Хочу верить, 
что на нее обратит внимание каж-
дый, кому дороги мир, согласие и 
взаимоуважение в нашем мире! 
об этой выставке, авторах этих 
картин и учителе этих юных ху-
дожников должны быть созданы 
телевизионные передачи и доку-
ментальные фильмы. все это по-
может нам всем осознать трагизм 
эпохи и найти способы нейтра-
лизация нарастающих эгоизма и 
враждебности в обществе. 

на этой выставке я вспомнил 
мастерство дагестанского худож-
ника абулзагира мусаева, ре-

ставрировавшего старинный Храм успения пре-
святой богородицы в махачкале. выходит, что в 
дагестане есть не только криминальность, кор-
рупция, клановость, но также и духовность, ин-
теллигентность, интеллектуальность, возвышен-
ность и толерантность. эти юные художники из 

дагестана вернули мне (и не толь-
ко мне) оптимизм, и спасибо им за 
это! как сложиться их судьба? ка-
кую дорогу в жизни они выберут? 
с какими учителями, проповед-
никами и сложностями они еще 
встретятся? осознать бы всем, что 
бог – един и милосерден, а дорога 
к нему у каждого своя! 

смею завершить свои разду-
мья об этой выставке строками 
поэта Иосифа бродского:

«всякое творчество есть по сути 
своей молитва.

всякое творчество направле-
но в ухо всевышнего!».

а талантливый журналист Ирина Изопескова, 
такой же московский корреспондент журнала 
«дагестан», как и я, сказала в заключение: «вера 
в бога не должна иметь вкус ненависти, ведь бог 
– это любовь. И у христиан, и у мусульман. лю-
бовь всегда объединяет».

 творЧеСтво 



47

 фУтбол 

с самого начала новой истории «анжи» 
главная игровая задача клуба была в 
построении атаки. какой бы тренер ни 
брался за команду, наладить защиту ему 
удавалось значительно лучше. это опре-
делялось тремя основными футболиста-
ми обороны: тагирбековым, ж. карло-
сом и гаджибековым. с приходом гуса 
Хиддинка в восьми матчах начавшегося 
сезона – четырех в чемпионате и четы-
рех в лиге европы – махачкалинцы за-
били 14 голов: в среднем почти по два 
за игру. для сравнения: в предыдущем 
чемпионате этот показатель составлял 
1,2. очень похоже, что тренерам удалось 
добиться подвижек в системной органи-
зации атаки. по крайней мере, смена ис-
полнителей заметного влияния на ее эф-
фективность не оказывает. еще недавно 

казалось, что нам не хватает глубины со-
става, однако высокая игровая плотность 
– а чаще «анжи» в последние недели на 
поле никто не выходил – стала поводом 
для ревизии прежних представлений. 

по впечатлениям старта незамени-
мыми фигурами среди полевых игроков 
представляются только кристофер сам-
ба, мубарак буссуфа и самюэль это’о. в 
целом же Хиддинк использовал в начав-
шемся сезоне уже двадцать футболистов 
– почти два полных состава. где-то чередо-
вание игроков было вынужденным из-за 
дисквалификаций и травм, где-то тренер 
просто освежал обойму, но в любом слу-
чае размах ротации внушает уважение. 
особенно в связи с тем, что это никак не 
повлияло на результат: в восьми матчах 
добыты шесть побед, ничья и поражение. 

заур зугумов

«анжи» на взлете!!!
в предыдущем номере журнала я предоставил читателю все, что необходимо 

знать интересующемуся родным футболом человеку. Но как поступить на этот 
раз? ведь последний срок сдачи материала в редакцию – за две недели до его вы-
хода из печати. а за это время проходит как минимум два матча отечественной 
премьер-лиги и один матч евротурнира. какой же смысл повторяться? Но ведь 
есть еще не менее важные и интересные моменты в жизни нашего знаменитого 
клуба. так выстроилась логика этой статьи, которую я предлагаю  читателю. 
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 фУтбол 

необходимость играть два раза в неделю 
со всей строгостью испытывает физиче-
ские кондиции футболистов. трудно было 
ожидать, что команда, большинство игро-
ков которой такого режима никогда пре-
жде не знали, выдержит его без видимых 
усилий. тем не менее пока происходит 
именно так: «анжи» за игрой поспевает. 
лучшей характеристикой функциональ-
ного состояния фут-
болистов сегодня 
выглядит тот факт, 
что три последние по-
беды они оформили 
во втором тайме, а 
случившуюся ничью 
вырвали в компенси-
рованное время, нахо-
дясь в меньшинстве. 

буквально на днях 
контракт с «анжи» 
заключил 23-летний 
бразильский защит-
ник эвертон жозе 
алмейда. если брать 
самых заметных бра-
зильских защитников 
последних лет, то все 
они отличаются за-
видными физически-
ми данными и агрес-

сивным стилем игры. кто-то 
более спокойный, вроде силвы, 
кто-то – настоящая гроза, гром 
и пучок молний. эвертон жозе 
алмейда сантос относится, ско-
рее, к первой категории. да, он 
большой парень – 188 сантиме-
тров роста, но не кажется верзи-
лой, как самба. скорее похож на 
тиагу силву, хотя класс, разуме-
ется, пока сравнивать не следу-
ет. манера бега у эвертона бро-
ская, ее легко запомнить людям, 
часто видевшим в игре луиса 
фабиано. еще один представи-
тель бразилии в «анжи» – знак 
от Хиддинка, что он не боится 
столкнуться с проблемами, ко-
торые привычно приходят вме-
сте с третьим-четвертым бра-

зильцем в составе, и что его улыбчивый 
напарник роберто карлос не даст спуску 
своим соплеменникам. ведь далеко не 
все бразильцы остаются в «анжи», а от-
дельным из тех, кто есть, эвертон будет 
прямым конкурентом. он молод – двад-
цать три года, только один сезон провел 
в европе, зато сразу закрепился в составе 
«браги», которая славится строгой и так-

тически выверенной 
организацией обо-
роны. забил по голу 
в португальской лиге 
и в лиге европы, чем-
то приглянулся скау-
там «анжи» и гусу 
Хиддинку.

это попытка сы-
грать на опереже-
ние. если раньше в 
«анжи» брали ино-
странцев, о которых 
многие слышали и 
возможности кото-
рых знали, то теперь 
подписали менее из-
вестного футболиста. 
для алмейды игра в 
рпл – лучший шанс 
показать себя. по-
скольку он играл в 
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основе третьей команды португаль-
ского чемпионата, то особенно вол-
новаться насчет его уровня не сто-
ит. что-то в этом парне есть – смело 
идет на опережение, видит поле, 
быстрый, выносливый, играет чи-
сто, хорошо работает левой ногой, 
неплох на втором этаже, что с его 
ростом и на его позиции не удивля-
ет. данные хорошие, осталось про-
верить текущую готовность. перед 
игрой с цска один из тренеров 
«анжи» – гордеев, сказал о новичке 
следующее: «Из наших новостей по-
делюсь очень приятным впечатле-
нием от нового защитника эверто-
на. уже по тренировкам ясно, что он 
станет хорошим укреплением для 
команды».

а на десерт нельзя не заметить, 
что футбольной болезнью заражаются 
с каждым годом все боль-
ше людей. набирает она по-
пулярность и у прекрасной 
половины человечества. на 
трибунах матчей чемпиона-
та россии все чаще можно 
встретить девушек, готовых 
поддержать свой клуб. пред-
ставители российской фут-
больной премьер-лиги уже 
второй год подряд собирают 
в изящный букет самых кра-
сивых болельщиц. И пока футболисты 
борются на зеленых газонах стадионов, 
девушки сражаются за корону «мисс 
премьер-лиги 2012». как говорят сами 
организаторы, главные цели конкурса 
– это популяризация игры, создание на 
трибунах стадионов атмосферы праздни-
ка, пропаганда здорового образа жизни, 
нравственных и семейных ценностей.

7 августа самые красивые болель-
щицы футбольных клубов российской 
премьер-лиги прибыли в донскую столи-
цу. впервые финал конкурса принимал 
ростов-на-дону. на стадионе «олимп-2» 
финалистки – болельщицы 15 клубов – 
в серии пенальти определили свои по-
рядковые номера участия в конкурсе. не 
буду перечислять всех. скажу лишь, что 

болельщице фк «анжи» – ДжумАНДы-
КоВой Юлдуз достался деся-
тый номер. 

Им пришлось выдержать 
не самый простой график. 
в первый же день, показав 
свои танцевальные возмож-
ности, девушки отправились 
на стадион, где пробивали 
пенальти. затем репетиции, 
фотосессии, выступления на 
радио. как говорят сами кра-
савицы, ради короны можно 

и потерпеть. опытные педагоги учили 
девушек дефилировать по сцене, гово-
рить, даже размахивать руками, много 
внимания уделялось походке, осанке. 
помимо дефиле в вечерних платьях, де-
вушки показали свои творческие способ-
ности: танцы, песни – одни словом, кто 
на что горазд. было тяжело, но девушки 
не жаловались, ведь они олицетворяли 
самую красивую составляющую главной 
мужской игры. каждая из девушек – лицо 
своего клуба. «мисс премьер-лиги 2012» 
стала болельщица самарских «крыльев 
советов» Юлия черкашина. первой вице-
мисс была выбрана болельщица «волги» 
дарья картышова. второй вице-мисс  
стала болельщица «анжи» Юлдуз джу-
мандыкова.

 фУтбол 
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У каждого месяца для всякого человека – свои 
приметы. Но для всех в России июнь – Пушкин-
ский месяц. А в Дагестане для всех сентябрь 
– Гамзатовский. В этом году в сентябре Расу-
лу Гамзатову исполнилось бы 89 лет. Каждый, 
кто был близко знаком с этим удивительным 
человеком, вспоминает что-то свое. И почти 
каждое воспоминание способно добавить в пор-
трет дагестанского поэта новый штрих, ко-
торый насыщает его образ ранее неизвестным 
для других качеством. Вот и Магомедрасул Ма-
гомедрасулов, заместитель министра культу-
ры нашей республики, вспоминает тоже.

– за несколько недель до юбилейных меро-
приятий в 2003 году по случаю 80-летия расула 
гамзатова ко мне обратилась редакция очень 
популярного в нашей стране, да и, пожалуй, в 
мире издания – еженедельной газеты «аргумен-

ты и факты». просьба заключалась в оказании 
содействия в организации интервью с поэтом, 
который в те дни был очень занят. я обещал. 

договорившись с расулом гамзатовичем о 
своем визите, я пришел к нему домой необычно 
поздно. меня встретила его дочь салихат расу-
ловна, сказав, что отец меня ждет. 

расул гамзатович сидел в кресле слева от 
входа в его кабинет. в руках он держал какую-то 
книгу. по своему обыкновению он расспросил о 
моих служебных и семейных делах, а я рассказал 
ему о звонке из москвы, о просьбе руководства 
«аиф». расул гамзатович дал мне понять, что в 
последние дни очень устал от журналистов, от 
приемов гостей в связи с предстоящим юбиле-
ем. я извинился и сказал, что могу позвонить в 
москву и сказать, что возможности такой нет, 
но газета очень уважаемая и популярная, и не 
только в нашей стране. а кто приедет, спросил 

поЭт – на все вРеМена

вещий сон…
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он. я ответил, что это почти наша землячка ро-
дом из осетии, работает в газете уже восемь лет. 
«ну хорошо, пусть приезжает», – сказал он. 

затем мы обменялись соображениями по по-
воду предстоящих торжественных мероприя-
тий. расул гамзатович хотел позвать дочь, что-
бы угостить меня чаем, но я отказался, сказав, 
что уже поздно, и спросил, могу ли чем-то быть 
полезен. было видно, что его что-то беспокоит. 
на мой повторный вопрос он, после некоторого 
раздумья, произнес примерно следующее:

«честно говоря, я никогда гадалкам, снам и 
прочим таким вещам не придавал значения и не 
верю. но, говорят, что бывают вещие сны…» – он 
замолк, а я, чтобы поддержать разговор с непо-
нятным для меня смыслом, подхватил: «не раз 
слышал, расул гамзатович, что у людей сны ино-
гда сбываются…». И тогда он продолжил: «я на 
днях видел сон, – как-то взволнованно произнес 
он, – сижу я вот именно на этом месте, вроде это 
было днем. какой-то 
плед на моих коленях, 
на ногах домашние 
тапочки, будто что-
то пишу. а там в углу, 
– он показал в левый 
угол комнаты, – как 
будто есть дверь с по-
рогом, но она закры-
та… в какой-то миг 
почувствовал, что 
дверь эта открылась, 
повеяло холодом. я 
попросил домашних 
прикрыть дверь, так 
как свет из дверного 
проема и холодный 
поток воздуха меня 
отвлекал от работы. 
никто на мою просьбу не откликнулся. я под-
нял голову и увидел, что на пороге стоит симпа-
тичный старик, весь в белом. свет более всего 
исходил от него. мне особенно запомнились 
почему-то его глаза, светлый взгляд, открытое 
лицо…

мне показалось, что он со мной поздоровал-
ся, на что я, продолжая сидеть, ответил. Хотя 
не давала покоя мысль, что, может, надо было 
встать. довольно долго глядя с улыбкой на меня, 
он потом спросил: «расул, как ты?». я ответил: 
«спасибо, хорошо, пока нет повода жаловать-

ся, вот работаю…». тогда он говорит: «я пришел 
вообще-то за тобой. пойдем?..». добродушное 
лицо старика, его снежно-белое одеяние не вы-
зывали никаких отрицательных эмоций. но все 
равно я сказал: «нет, я пока не пойду, останусь… 
у меня вон еще сколько надо написать…».

он по-доброму улыбнулся и отреагировал на 
мой отказ спокойно: «ладно, но я за тобой скоро 
приду…». отвернулся и так же незаметно ушел, 
будто испарился в свете дня», – взволнованно 
сказал расул. 

я отметил про себя его какое-то искреннее, 
почти полудетское, желание поделиться уви-
денным во сне. мне было приятно, что такой 
человек доверился мне. он ждал моей реакции. 
помню, что я смог вымолвить какие-то слова 
типа: «все это к лучшему, и дай бог, чтобы это 
было предзнаменованием хорошего». на это 
расул гамзатович ничего не ответил, но лицо его 
стало еще более задумчивым.

я долго думал 
об этом разговоре. 
прошли дни. очень 
памятное, последнее 
для российской прес-
сы, интервью с расу-
лом гамзатовичем 
вышло с названием 
«Ищу третью жену…». 
очень довольная ре-
зультатом поездки к 
поэту корреспондент 
«аиф» Индира кодза-
сова позвонила и со-
общила, что она была 
удостоена редких 
похвал от главного 
редактора, который 
с радостью говорил, 

что такого количества откликов за материал 
газета не получала за последние десять лет. к 
огромному моему сожалению этот, быть может, 
в его жизни редкий, взволновавший гамзатова, 
сон оказался вещим…

Такой вот рассказ поведал нам Магомедрасу-
ла Магомедрасулова. Редакция попросила у него 
разрешения опубликовать его в канун очередной 
годовщины со дня рождения нашего замечатель-
ного поэта. Он разрешил, добавив, что  не руча-
ется за дословную передачу своего разговора с 
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Поэтом, но смысл его точен. Он не может не вы-
зывать удивления. Передал он нашей редакции 
и текст интервью, опубликованного в «АиФ» в 
2003 году. Он показался очень интересным и по-
казательным. Разумеется, не все наши чита-

тели знакомы с тем, что было опубликовано в 
московской газете девять лет назад. Поэтому 
последнее интервью, данное Расулом Гамзато-
вым для центральной российской прессы, мы 
предлагаем вашему вниманию. 

народный  поэт и писатель дагестана расул 
гамзатов подарил нам образ белых журавлей, 
символ памяти и скорби. песни на его стихи 
пели и поют на всем постсоветском простран-
стве около полувека. сегодня гамзатов, может 
быть, единственный безусловный авторитет для 
всех кавказцев, где бы они ни жили и каких бы 

политических убеждений ни придерживались. 
в его доме в махачкале не знаешь, на что смо-
треть. кувшины, тарелки, картины, скульптурки 
отовсюду, где бывал поэт. все это бережно соби-
рала ныне покойная жена патимат. 

– а вот здесь, – расул гамзатович показыва-
ет на пустое место на стене, – висели кинжалы, 
простые, но с историей. Их держали в руках 
имам Шамиль, Хаджи-мурат, мой отец. в сере-
дине 80-х в дом залезли воры и унесли именно 
их. жалко было, но потом понял, что без них 
даже лучше. не нужны мне кинжалы… 

На вершине гор – цветы
… мне ближе белые журавли. но сейчас другая 

пора, кинжальная. оно, время, а не женщина и ро-
дина, как прежде, теперь мой главный герой. мое 
поэтическое время – как три жены. первая – злая, 
жестокая, беспощадная сталинская эпоха. Хотя эта 
жена злая была, но при ней порядок был. вторая 
– красивая, свободная, но – проститутка. это наше 
время. третья жена – мы все ее ищем. И я ищу. думаю 
найти. надеюсь, будет справедливой и спокойной. 
об этом я пишу в поэме «черный ящик». в нем – то 
секретное, неизведанное, что было в моей жизни. 

только вряд ли с поэмой познакомится рос-
сийский читатель. мои переводчики – козлов-
ский, гребнев, солоухин – умерли, а вместе с 
ними и переводческая школа. если бы так было 
раньше, никто бы не знал ни мустая карима, ни 
кайсына кулиева, ни расула гамзатова. 

– В ваших словах слышна ностальгия по 
прошлому. Власть вас любила – награды, пре-
мии, поездки, книги миллионными тиражами 

Индира кодзасова

Расул гаМзатов: 
«ищу тРетью «жену»
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на десятках языков мира… Поэтам тог-
да было легче жить? 

– меня многие спрашивают: почему 
мои ровесники-поэты погибли или умер-
ли, а я до сих пор живой? со всеми вла-
стями я ладил. еще в сталинское время 
мне вместе с отцом хотели дать сталин-
скую премию. говорили, что вождю идея 
понравится. но он спросил: «сколько лет 
отцу?» – «74». – «а сыну?» – «28». – «сын 
еще успеет», – сказал сталин, и премию 
дали отцу. 

после него были более мелкие люди. 
но и Хрущев меня космополитом не на-
зывал, кулаками не махал и книги не 
арестовывал. я прекрасно дружил и с 
брежневым, пока он не стал генераль-
ным секретарем. в общем, я сделал все 
для того, чтобы моему творчеству ниче-
го не мешало. но и врать меня никто не 
мог заставить. ни под одним своим произведе-
нием мне не стыдно поставить свою подпись. 

– А нынешняя власть вас больше радует или 
огорчает? 

– утром радует, вечером огорчает. (смеется.) 
я разговаривал с путиным в прошлом году и ска-
зал ему: «такое впечатление, что церковь с госу-
дарством соединились, а поэзия отделилась». 
он очень внимательно меня слушал. сказал, что 
использует цитаты из моих произведений в сво-
их выступлениях… 

Конституция горца
– В вашей литературной «Конституции гор-

ца» на первом месте – мужчина, который дол-
жен быть таким же мужественным, как кин-
жал – острым. На втором – женщина, хотя вы 
тут же поправляетесь, что она должна быть на 
первом. На третьем – дети и старшие, связь с 
будущим и прошлым. Далее – гостеприимство, 
добрососедство, дружба. Вы бы что-то поме-
няли в ней сейчас? 

– я бы сказал, что мужчина должен быть еще 
и мудрым. а мерилом мужественности должно 
быть его отношение к женщине. а что касается 
добрососедства… на наших глазах объединя-
ется европа, а мы на кавказе разобщаемся под 
кровавыми лозунгами о независимости. кому 
нужна такая независимость? почему грузин 
должен быть независим от армянина, а чеченец 
– от аварца? независимых людей и наций нет 

(10 лет назад то же самое на своем 70-летнем 
юбилее расул гамзатов сказал тогдашнему пре-
зиденту чечни джохару дудаеву. говорят, тот не 
нашел, что ответить, и незаметно уехал. – И. К.). 
в грузию я ездил чуть ли не каждые выходные 
на машине по военно-грузинской дороге, отту-
да в армению и так далее. везде был желанным 
гостем. теперь границы, таможни… картина 
очень грустная. 

– Вы в москве никогда не чувствовали ко-
сых взглядов? И в спину вам не говорили: «По-
наехали тут»? 

– как-то один раз в автобусе я потерял билет, 
и вдруг появляется контролер: «где билет?» а 
его нет. одна женщина, которую я никогда не ви-
дел, стала кричать: «я его знаю, он бандит кав-
казский, под москвой на дачных поездах людей 
грабит!» И сдали меня в милицию. документов с 
собой не оказалось. я позвонил в постпредство 
дагестана в москве, и меня отпустили. когда я 
теперь слышу про «лиц кавказской националь-
ности», то всегда говорю: у них хоть лица есть, а 
у тех, кто так выражается, – рожи. 

… и один булочка
– Расул Гамзатович, осталась у нас с вами 

одна главная тема – женщина, любовь. Вы зна-
ток в этом деле: у вас в доме всегда были толь-
ко женщины – жена, дочери, внучки. 

– у меня даже книга есть «остров женщин». 
я на этом острове всегда жил и никогда ему не 
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почти девять лет трудится в должности вице-
президента в фонде расула гамзатова Габибат 

Нажмудиновна АзИ-
зоВА – ветеран тру-
да, заслуженный ра-
ботник культуры рд, 
человек отзывчивый, 
сопричастный ко 
всему доброму, по-
зитивному, происхо-
дящему вокруг. она 
проводит большую 
работу по популяри-
зации творчества по-

эта. вот что она рассказала нашему корреспон-
денту. 

– в фонде расула гамзатова я работаю с на-
чала 2004 года. очень повезло, что президентом 
фонда является гамзат магомедович гамзатов, 
председатель общественной палаты рд. это ува-
жаемый в дагестане человек, с его помощью нам 
удается решать многие задачи. мы работаем в 
тесной связи с творческими людьми, с постоян-
ными представительствами дагестана в регио-
нах рф, со многими общественными и просвети-
тельскими организациями россии, с некоторыми 
странами ближнего и дальнего зарубежья. еже-

годно проводим различные международные ак-
ции, осуществляем совместные проекты и про-
граммы. например, поэтические вечера «расул 
гамзатов – поэт и гражданин мира», гамзатов-
ские «дни белых журавлей» и другие мероприя-
тия, проведенные в москве, таллинне, в минске, 
в городах болгарии. 12-13 июля текущего года 
мы приняли участие в молодежном форуме «ма-
шук-2012», где представляли нашу республику 
через творчество расула гамзатова. Интерес к 
нашему павильону был очень высок. ежегодно 
фонд посещают делегации различных регионов 
нашей страны и зарубежных стран.

– Происходят ли изменения в функциях ва-
шей работы?

– да, они постоянно расширяются. впервые 
вопрос о создании фонда поднимался еще в 1993 
году. тогда был создан евроазиатский центр ду-
ховного и социального развития «фонд расула 
гамзатова». основной его задачей было разви-
тие культурных связей народов дагестана и рос-
сии и международных связей. в июле 1994 года 
был создан фонд расула гамзатова как благотво-
рительное общественно-творческое объедине-
ние. в 2003 году был создан межрегиональный 
общественный фонд поддержки культуры име-
ни расула гамзатова. после его смерти главной 

изменял. все время был лозунг «пролетарии 
всех стран, соединяйтесь!». а остальные что, 
не люди? я бы сказал: «влюбленные всех стран, 
соединяйтесь!» 

– Вы до сих пор к таковым относитесь? 
– я из этой организации не уходил! 
– А какие членские взносы вы туда плати-

те? 
– (Хитро щурясь.) вот насчет членства я уже 

слаб. (Заразительно смеется.) ну, за богинь! 
(Протягивает руку к рюмке коньяка, выпивает.) 
вы угощайтесь, а себе больше не наливаю, пото-
му что не пью. напитки от меня отвернулись. 

– очень много о вас анекдотов рассказыва-
ют. А самый знаменитый – похвала буфетчи-
цы Дома литераторов. «Только Гамзатов пра-

вильно сказал: «Дайте один кофе» – и тут же ее 
разочарование, когда вы добавили: «… и один 
булочка». Это правда? 

– я сам могу больше всех про себя анекдотов 
рассказать! но про «булочка» – это правда. 

перед тем как покинуть дом поэта, мы еще 
раз огляделись вокруг. расул гамзатович в это 
время кому-то выговаривал по телефону: «муж-
чина может драться только за родину и за жен-
щин, а в остальных случаях дерутся петухи». за-
тем подошел и показал на одну из скульптур. 

– в Индии подарили небольшого божка само-
го счастливого человека. говорят, если плюнуть 
на палец и потереть его пуп, мечты сбудутся. 

– Сбываются? 
– жив до сих пор. 

фонд Расула гаМзатова
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целью фонда стали увековечение памяти вели-
кого поэта и гражданина, популяризация высо-
ких морально-этических, нравственных норм 
через его творческое наследие. 

почитатели его таланта посещают дом поэта, 
литературный музей ра-
сула гамзатова, возлага-
ют цветы к его могиле, 
привозят со всех краев и 
стран, где побывал поэт, 
горсть земли на его мо-
гилу, согласно его заве-
щанию. у его портрета в 
фонде читают стихи, про-
износят клятву верности 
родной земле. благодаря 
его стихотворению «жу-
равли» в мире созданы 
десятки памятников по-
гибшим на всех войнах. в 
махачкале появился про-
спект имени расула гам-
затова, у здания русского 
государственного драма-
тического театра появил-
ся памятник поэту. была 
установлена мемориальная доска на доме, где 
жил поэт в москве, а в фойе литературного ин-
ститута им. м. горького установлен бюст расула 
гамзатова. за истекшие годы установлены па-
мятники поэту в Южно-сухокумске, бюст поэта 
в селении цада. в 2011 году гамзатовские «дни 
«белые журавли» получили международный 
статус по решению Юнеско.

– Не могли бы вы привести пример растущей 
популярности творчества Расула Гамзатова?

– вспоминаю такой эпизод. 9 мая 2004 года в 
день победы, в фонд пришла делегация из ко-
митета солдатских матерей города астрахани. 
рассказали о случае, который их заставил прид-
ти сюда. в мае 2002 года они везли «груз-200» из 
каспийска – трех погибших при теракте солдат 
музыкального взвода. на выезде из дагестана 
вдруг из камышей вылетели три белых журав-
ля, покружились над автобусом и ушли ввысь к 
журавлиному клину, который провожал их до 
астрахани. они остановили автобус, посмотре-
ли вслед журавлям и подумали, что это – души 
трех погибших солдат. Хоронили ребят в астра-
хани под песню «журавли». Играл военный ор-
кестр. Именем поэта названы не только школы, 

библиотеки, колледжи в махачкале, буйнакске, 
дербенте, Хасавюрте, кизилюрте, но и погранич-
ный сторожевой корабль, сухогруз международ-
ного морского торгового порта, гунибская гэс. 
на днях мы посетили корабль «расул гамзатов», 

с подшефными организа-
циями у нас тесные связи. 
у нас уже идет подготовка 
к предстоящему юбилею 
великого поэта – к 90-ле-
тию со дня рождения, 
идет второй этап между-
народной акции «читаем 
расула гамзатова».

– Расскажите о благо-
творительной деятель-
ности фонда…

– можно привести мно-
го ее примеров. ежегодно 
посещаем детский дом в 
Избербаше с подарками 
для детей и библиотечкой 
книг и журналов. Интер-
нату для ветеранов войны 
и труда подарена коляска 
на полном электропри-

воде, девочке – инвалиду с детства, активной 
участнице наших конкурсов, подарен ноутбук, 
а хору ветеранов г. каспийска в день победы – 
профессиональный аккордеон. детским домам 
и коррекционным школам-интернатам вручены 
телевизор, видеокамера, швейная машинка-
распошивалка… таких примеров множество. 

– В прессе говорилось о будущем памятнике 
Расулу Гамзатову в москве…

– да, приятно отметить, что распоряжением 
мэра москвы сергея собянина памятник расулу 
гамзатову будет установлен на яузском бульваре 
напротив дома 16/2. над монументом работает 
опытная команда скульпторов и архитекторов 
москвы и дагестана. Идею о памятнике в москве 
поддержал и в.в. путин, которым было оказано 
содействие в ускоренном решении этой зада-
чи. президент россии, процитировав несколько 
строк из произведения расула гамзатова, сказал 
так: «его слова, прямо с первой фразы, как буд-
то обращены ко всем нам сегодня». поэтому он 
останется любимейшим поэтом на все времена.

Беседовал 
Пирмагомед КАСИмоВ 
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мы узнаем без труда стихи пушки-
на, лермонтова, маяковского, есенина, 
гамзатова. а лакский читатель легко мо-
жет отличить поэтические голоса м. ма-
гомедова, Ю. Хаппалаева, н. Юсупова, 
м.-з. аминова... И среди них имя бадави 
рамазанова занимает достойное место. 
поэт отличается от других своим слогом, 
своим голосом, своим индивидуальным 
подходом к поэтическому материалу, сво-
ей особой любовью к малой родине. дру-
зья, коллеги, читатели, спустя 35 лет после 
его смерти, отмечают 85-летие поэта.

бадави – выходец из крестьянской се-
мьи. он – сын гор. потеряв рано отца, он 
в самые трудные военные и послевоен-
ные годы нахлебался тяжести сиротской 
доли, узнал, как нелегко достается хлеб, 
научился ценить труд землепашца, ча-
бана, кузнеца. это знание убедительной, 
суровой, правдивой строкой отразилось 
в его творчестве, стало лейтмотивом всей 
его творческой жизни. читая его строки, 
убеждаешься, насколько впечатлительна 
его поэтическая душа. 

Покуда жив, даю зарок: 
Всегда в большом и малом, 
Не забывать родной порог 
За горным перевалом.

И честный хлеб, оберегая честь, 
Готов я всем соблазнам предпочесть. 

поэт не старается приукрасить удачно 
найденными словесными красками пред-
мет своего воспевания, а находит соответ-
ствующие краски в достоинстве самого 
предмета восхищения, и они, отшлифо-
ванные талантом мастера, способствуют 
созданию удивительно своеобразных 
картин. таким своеобразием является 
его плотное сюжетное изложение своей 
поэтической мысли, без прикрас, без из-
лишнего блеска. Искренность, хорошо 
спроектированная автором, образность, 
завуалированная иногда во всем тексте 
стиха, подкупает читателя.

... Доверяясь промыслу отходному, 
Мы отправлялись за хребты 
И придавали благородному 
Металлу тонкие черты. 
Могли насечь клинок для воина, 
Сковать корону для царя. 
И златокузнецов присвоено 
Нам было звание не зря...

сугури увайсов

слово о бадави РаМазанове
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говоря о поэтических находках б. ра-
мазанова, его самого можно причислить 
к разряду златокузнецов по его способ-
ности ковать слово, строку, стих. в этой 
связи не могу не привести пример: 

В арбуз, чьи видимы меридианы, 
Привычно нож вонзает человек, 
Мальчишки мяч гоняют вдоль поляны, 
И делят ядра физики в наш век. 
Земля устала и покою рада. 
Она кругла. Ей дорого добро. 
И, как мячом, землей играть не надо. 
Делить ее не надо, как ядро.

много творческих удач у б. рамаза-
нова, он хорошо знает, что из себя пред-
ставляет война, какие беды она приносит 
народу. но он и мастер лирических сти-
хов. особо впечатляет его гражданская 
лирика. он автор и замечательных дет-
ских рассказов, и стихов, которые вышли 
отдельными книжками, и он прекрасный 
драматург. его драма «звезда в камне» 
отражает целую полосу революционных 
событий в горах.

б. рамазанов ушел из жизни в расцве-
те творческих сил, не успев реализовать 
весь свой творческий потенциал, но он 
успел оставить огонь своей поэтической 
души для живых.

Уходят дни, приходят дни, 
Закат сменяется рассветом, 

Но люди – вечные огни, 
Как звезды на земле они 
Горят неотраженным светом. 
Пусть крутит нас житейский круг 
И обжигает, что кувшины. 
Достойны жизни будем, друг, 
Чтоб наших доблестных заслуг 
Не меркли горные вершины.

так писал б. рамазанов, так старался 
он жить, так жить завещал и нам. в этом 
году исполнилось 35 лет, как ушел от нас 
этот замечательный дагестанский поэт. 
ему было бы сегодня 85 лет.
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в апреле этого года в москве прошла пре-
зентация новой книги стихов народной 
поэтессы дагестана аминат абдулмана-
повой. книга была удостоена государ-

ственной премии им. александра грибоедова. в ней 
действительно собраны необыкновенные стихи. Их 
с даргинского на русский язык перевел известный в 
россии поэт и переводчик валерий латынин. 

эти произведения, по воспоминаниям аминат 
абдулманаповны, давно у нее зрели. И вот как-то 
валерий латынин позвонил ей из москвы и сооб-
щил грустную новость: тяжело заболел лауреат 
государственной премии россии, поэт владимир 
фирсов. это был их учитель... они оба учились 
у него на семинаре в литературном институте в 
80-годы… аминат, не раздумывая, поехала в мо-
скву, чтобы навестить бывшего учителя. 

«мы с валерием пришли к нему домой, – вспоми-
нает аминат абдулманапова. – когда увидела боль-
ного владимира фирсова, то все во мне переверну-
лось. лицо мертвенно бледное, руки подрагивают. 
но поразило, что он и больной не падал духом. даже 
нас пытался морально поддержать. крепкий чело-
век. однако, к сожалению, смерть забирает к себе 
всех. И сильных и слабых. я подумала, что об этом 
прекрасном человеке надо обязательно написать. 
мысль укрепилась во мне, когда в декабре прошло-
го года владимира Ивановича не стало... стихи по-
лучились и о нем и как-то в целом о стране...»

да, стихи в этом сборнике не только о конкрет-
ном человеке, но и о том, чем живет в государстве 
сегодня народ, о порядочности и чести, которые 
стали еще более актуальны в наши дни. стихи 
а. абдулманаповой, объединенные в сборник 
под названием «спасательный круг», взволнова-
ли многих. мало кто остался равнодушным к вы-
сказанным ею мыслям. она донесла до читателя 
боль за не однажды обиженного человека, и за 
страну, которая гнездилась у нее в душе не одно 
десятилетие. председатель союза писателей рос-
сии в. бояринов по этому поводу сказал: «стихи 
заставляют еще раз задуматься над тем, для чего 
и зачем мы живем на этом свете... Хочется взо-
браться на высокую вершину и крикнуть что есть 
сил о том, что являешься честным человеком, и 
что таковым надо оставаться всегда»...

союзом писателей россии было принято реше-
ние о награждении поэтессы престижной литера-
турной премией, не только за ее неоспоримый 
талант, но и за ее твердую гражданскую позицию. 
на презентации присутствовало много известных 
поэтов и прозаиков. в том числе председатель 
союза писателей дагестана магомед ахмедов 
и секретарь союза писателей россии геннадий 
Иванов. наши земляки из числа дагестанской 
диаспоры, среди которых были меценат мумму 
гасангусейнов, генеральный директор фирмы 
«форема» омари каллаев, оперный певец мухсин 
камалов, воспитательница московского детского 
сада №1008 марина магомедова, учительница 
средней школы №1078 патимат азизова. прибы-
ли на торжество и иностранные гости: певческий 
дуэт из сербии муж и жена светлана и драгомир 
драговичи, популярный болгарский исполнитель 
бисер киров, и популярные отечественные испол-
нители владимир скунцев, николай басков, на-
дежда кожевникова тамара гвердцители. мухсин 
камалов и тамара гвердцители исполнили дуэтом 
песню на стихи аминат абдулманаповой. а с куба-
ни приехал казачий хор под названием «казачий 
круг». этим коллективом было исполнено немало 
русских народных песен, и они так «заразили» всех 
своим задором, что гости к завершению вечера 

джабраил алИев

тРиуМф в AlmA mAter
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дружно исполняли вместе с ними народные ком-
позиции. а певица айшат рабаданова исполнила 
несколько песен на даргинском языке.

присутствующий на торжестве известный 
в московских кругах поэт и переводчик аршак 
тер-маркарьян сказал: 

– я прочитал стихи аминат и поэтому не удив-
лен, что у нее столько друзей и так много почи-
тателей ее таланта. в своих произведениях эта 
женщина воспитывает не только молодежь, но 
и нас, взрослых. И у нее есть чему поучиться. в 
первую очередь – терпению и благородству. в 
нынешнее время можно услышать не совсем 
лестные отзывы о нашем родном кавказе. но 
надо не только подмечать плохое, но и много го-
ворить о хорошем. вот такие, как аминат абдул-
манапова, и объединяют нас во имя того, чтобы 
творить на земле добро...

так оно и есть: 

До самой крайней капельки истрачусь,
Но станет больше огоньков во мгле.
Не стоит браться за стихи иначе,
Не стоит жить иначе на земле!

в литературный институт, как правило, случай-
ных людей не принимают. переводчик валерий 
латынин (однокурсник) говорит, что стихи аминат 
всегда заметно выделялись на общем студенче-
ском фоне зрелостью размышлений, социальной 
значимостью, умелым сочетанием образной и 
смысловой нагрузкой строк. во время учебы в ин-
ституте только у троих начинающих поэтов вышли 
в издательствах книги. это были сергей Хомутов, 
валерий латынин и аминат абдулманапова. это 
говорит о том, что уже со студенческих лет аминат 
очень трепетно относилась к своему творчеству. 
видно, поэтому русские переводчики обратили на 
нее еще в литинституте свое внимание. ее стихи 
переводили валерий латынин, тер-маркарьян, 
марина ахмедова, зинаида палванова, алексей 
бинкевич. владимир корнилов и другие.

очень пронзительны, задушевны строки 
аминат абдулманаповой, посвященные памяти 
талантливого поэта владимира фирсова. она по-
теряла в его лице большого друга и наставника:

Его на свете больше нет.
На сердце – слякоть.
Ушел наставник и поэт –
Как мне не плакать?

Он человечности учил
В стихах и в жизни.
Не сочинял – писал, как жил,
Служил Отчизне.

Горянка я, но для меня 
Он всех роднее, 
Поскольку по душе родня – 
Всего милее...

литературный вечер, состоявшийся в честь 
народной поэтессы дагестана, явился своего 
рода стимулом, чтобы подобные мероприятия 
проводились и впредь. поэзия аминат абдулма-
наповой стала своего рода проводником, вест-
ником доброй воли между дагестаном и народа-
ми других регионов страны. примечательно, что 
к концу вечера, завершая торжество, все присут-
ствующие дружно взялись за руки и исполнили 
импровизированный гимн:

Славься Россия, страна великая,
Мы будем вместе, всегда и везде...

И поехали на старом отреставрированном 
трамвае в литературный институт на экскурсию. 
этому трамваю в этом году исполняется ровно 
сто лет. он был предоставлен союзу писателей 
специально. ведь литературный институт отме-
чает ныне 80-летний юбилей. кстати, в его стенах 
буквально на следующий день по просьбе рек-
тора н. тарасова состоялся поэтический вечер 
аминат абдулманаповой. два часа она читала 
свои новые стихи студентам и преподавателям. 
Интерес был такой, что с нее взяли обещание 
приехать и выступить обязательно еще раз.
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